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Самое время остудить 
горячие головы западных 
политиков
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Лекарство от импортозависимости: Россия и Беларусь  
в рекордные сроки наладили выпуск своих препаратов,  
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Будем и дальше придер-
живаться такой линии.

ЧУТЬ ОТСТАЛИ? 
НАВЕРСТАЕМ!
Александр Лукашенко 

встретился с министром ино
странных дел России. Сергей 
Лавров передал приветствие 
от Владимира Путина.

– Спасибо, не забудьте ему 
также передать, – сказал Пре
зидент.

И добавил, что в ближайшее 
время запланирован телефон
ный разговор с российским 
лидером.

Александр Лукашенко под
твердил, что Россия всегда 
может рассчитывать на Бе
ларусь как на верного парт
нера:

– И Россия, и Беларусь не
мало сегодня делают для то
го, чтобы удержать не только 
Европу, но и мир от скатыва
ния к самой опасной черте. 
Вы должны знать, что мы и 
дальше будем придерживать
ся этой линии. Мы надежные 
союзники Российской Феде
рации. Вы в этом также мо
жете не сомневаться. Ника
кой тут игры быть не может, 
поскольку мы понимаем, что 
на карту поставлено очень 
многое. И в принципе выжи
ваемость наших государств 
и наших народов. Что каса
ется белорусскороссийских 

отношений, тут даже обсуж
дать нечего. Мы действуем 
как единое целое. И будьте 
уверены, что Беларусь будет 
привержена именно этому 
принципу.

Пока наши страны пытают
ся удушить санкциями, мы 
потихоньку внедряем общие 
планы.

– Что касается фундамента – 
товарооборота, – вы знаете, 

что в этом году мы достигнем 
рекордного уровня. Неболь
шая по размерам Беларусь 
входит в пятерку по товаро
обороту с огромной, гигант
ской Россией. Тоже о многом 
говорит,  – напомнил Алек
сандр Лукашенко. – Можете 
даже не сомневаться, мы обе
спечим свой суверенитет – Бе
ларусь и Россия, – что касается 
экономики и прочего. Даже 

там, где мы подотстали, на
деясь на то, что будем честно 
сотрудничать с «продвинуты
ми» Европой и коллективным 
Западом. Мы это наверстаем. 
Немного времени для этого 
надо.

В ГОРЯЧЕМ КОТЛЕ
С главой МИД Венгрии Пе-

тером Сийярто говорили о 
геополитике.

– Почемуто в Евросоюзе 
считают, что мы, Беларусь, 
являемся противниками ЕС. 
Вы должны знать, что Пре
зидент Беларуси является 
ярым сторонником сохране
ния Европейского союза. Не 
потому, что я очень люблю 
Европейский союз, а потому 
что ЕС вместе с США, Китаем, 
Россией, в какойто степени 
Индией являются сильными 
опорами для существования 
нашей планеты. Если эту 
опору вырвать изпод этой 
системы, будет очень плохо 
для всех.

Зашла речь и о конфликте в 
Украине. Президент Беларуси 
отметил:

– Настораживает то, что 
мы можем разрушить даже 
ту плохую, как мы ее критику
ем, систему миропорядка, ко
торая сегодня существует. И 
мы все больше и больше дела
ем шаги к полномасштабной 
 войне с применением самого 
смертоносного оружия. То, 
что американцы там постав
ляют ракеты ATACMS украин
цам, они должны понимать, 
что они эскалацию осущест
вляют. Россия с этим никогда 
не смирится, да и мы в том 
числе. Поэтому нам надо вся
чески этому противостоять, 
если мы не хотим, чтобы сно
ва оказались в этом горячем 
котле не противодействия, 
а страшной смертоносной 
 вой ны.

Александр ЛУКАШЕНКО – о белорусско-российских отношениях:

ТУТ ДАЖЕ ОБСУЖДАТЬ НЕЧЕГО –  
ДЕЙСТВУЕМ КАК ЕДИНОЕ ЦЕЛОЕ

 ■ Театр военных действий 
может развернуться на 
всей планете: если амери-
канцы начнут бомбить  – 
другие страны молчать не 
станут.

О ситуации на Ближнем 
Востоке

 ● Это беда. Ближний Восток – 
здесь всегда был театр военных 
действий, если взорвется, то 
там будет жарко всем. Как там 
будет развиваться ситуация – 
одному богу известно. Это же 
«америкосы» закручивают там 
сейчас эту всю канитель. Это 
американская сторона сказа-
ла израильтянам не наступать 
на сектор Газа, пока США не 
развернут в регионе свои силы. 
Они туда сунулись – разведвой-
ска, – их там всех изрешетили. 
Американцы с евреями зашли 
в сектор Газа, чтобы пощупать 
обстановку, спланировать на-
земную операцию. Их всех унич-
тожили. Это говорит о том, что 
там серьезные люди. Тот же ХА-
МАС, а может, и не ХАМАС, – 
никто не знает, кто там.

Американцы всем управляют.
 ● Выход один – надо созда-

вать Палестинское государ-
ство. Так, как было в 1947 
году принято решение. Чего 
тут нападать на этого бедного 
Гутерриша – «не то ляпнул»? 
Он правильно сказал. В жутких 

условиях живут люди. Им надо 
создать государство. Сказать: 
не автономия палестинская – 
вот ваше государство, а вот 
еврейское государство. Сесть 
и договориться раз и навсегда. 
Будут границы, они будут жить 
в своем государстве. Тогда им 
можно и предъявлять претен-
зии. Чего ж людей под землю 
загнали и требуем от них, что-
бы они кричали: «Ура, ура, вы, 
израильтяне, молодцы, правы!»

О политике хаоса
 ● Думаю, что американцы учу-

яли изменение ситуации в ми-
ре. Многополярность и прочее. 
Им это крайне не надо. А как 
устоять? Вот они и пытаются, 
как обычно, разжечь хаос вну-
три стран, вот как у нас пыта-
лись сделать это. А на меж-
дународной арене вот эти вот 
места – поджечь войнушку. 
Это их политика. Украина – 
вся Европа «колошматится», 
им не до Ближнего Востока. 
Ближний Восток – это, значит, 
весь арабский мир там, и Аф-
рике хватит. Тайвань – там еще 
эту заварушку организуют. Вот 
им надо весь мир, чтобы он 
бурлил, чтобы эта муть везде 
была. Таким образом они хотят 
сохранить свое доминирующее 
положение.

О том, кому это выгодно
 ● Вот нас с россиянами упрека-

ют: «Выгодно – Украина отошла 

на второй план». Слушайте, да-
вайте откровенно: то, что про 
нас начали меньше говорить, ну, 
наверное, неплохо. Но не такой 
же ценой. Люди гибнут. Чего мы 
радоваться будем?

По этой логике можно найти 
и других выгодополучателей. 
А что, американцам не выгод-
но? У них выборы. В Украине 
они «обкакались», и очень при-
лично. И выборы, и Украина – не 
получается. Надо как-то перей-
ти на другое поле. Вот оно – 
тихонько перейдем туда, там 
проще. Там же не против Рос-
сии, ядерной державы, воевать.

Или взять внутриполитиче-
скую ситуацию в самом Изра-
иле. Там же внутри идет фак-
тически бойня. Этого бедного 
Нетаньяху уже мочат сколько 
месяцев подряд и лет, уголов-
ные дела завели. Заварушка 
выгодна, исходя из той логики, 
что нас упрекают. Можем мы 
так рассуждать? Можем.

О третьей мировой
 ● Она может оттуда начать-

ся. Если Израиль и их союзни-
ки начнут с Ираном воевать. 
Уже не Иран их дергает, а они 
иранцев начинают дергать. 
Неразбериха серьезная. Ес-
ли американцы, подтянув ту-
да эти ударные авиагруппы, 
авианосцы, начнут бомбить 
со Средиземного моря (хотя 
не думаю, что они безумцы) 

какие-то страны и особенно 
Иран, то Иран ответит. И не 
факт, что авианосец устоит в 
Средиземном море. Потопят. 
Это катастрофа. Никто не зна-
ет, как будут развиваться собы-
тия. Даже те, кто там заварил 
эту кашу, – американцы.

Но на месте арабы их преду-
преждают – шииты и другие. 
Они же наносят удар по их ба-
зам в Сирии и прочее – там, 
где американские базы рас-
положены. Они их предупреж-
дают: ребята, мы не те, что 
были десять лет назад. Ситуа-
ция очень опасная. Израиль – 
ядерная страна, имеет ядерное 
оружие, которое может приме-
нить. Иран – не подарок. И если 
вспыхнет – мало не покажется. 
А дальше могут разгореться 
и другие региональные кон-
фликты.

О переговорах с Киевом
 ● Они мечутся – украинцы. 

И даже если американцы бу-
дут им помогать (они уже на-
мекают – не беспредельно), ду-
маю, что умных людей немало 
в Украине. Не надо предвари-
тельных условий. Дали команду 
«стоп» – вот с 00:00 часов ника-
кие войска не двигаются, никто 
не стреляет, резервы никто не 
подбрасывает, коммуникации 
не восстанавливают. Остано-
вились и ведем переговоры – 
о земле и о мире.

О «райском саде» Борреля
С территории соседних стран 

в Беларусь подбрасывают тела 
погибших беженцев.

 ● Не только каждый день, а по 
нескольку раз в день подки-
дывают трупы. И трупы, и по-
ломанных, и переломанных. 
У нас эти кадры есть. Надо 
этому «цивилизованному» 
миру показывать, какой там 
«райский сад». Это варвары.

О создании своего авто
 ● Да, непростая задача  – 

произвести свой двигатель 
для легкового автомобиля и 
коробку передач. Но мы по-
ставили перед собой задачу.  
У нас есть моторный завод – 
пусть производит, пусть шеве-
лится. Мы же делаем коробки, 
двигатели для других автомо-
билей. Да, это более тонкая 
работа, но мы ее сделаем. 
Будем строить дополнитель-
ный цех по штамповке кузова. 
И потихоньку выходить на свой 
автомобиль.

О регулировании цен
 ● Оказались правы: еще есть 

жирок, который можно «шли-
фовать» у наших производите-
лей и торговли. Удается цены 
держать на нужном уровне. 
Инфляция в Беларуси сейчас 
чуть больше трех процентов, 
ожидалось, что будет выше. 
В  два раза сократили рост 
цен, инфляцию.

ОРГАНИЗУЮТ ЗАВАРУШКУ В МУТНОЙ ВОДЕ О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА БЕЛАРУСИ

Вопросы о геополитике звучат не только на высоких переговорах, 
но и во время рабочих поездок Президента в регионы.

ПЕРВЫЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ То, что делает Израиль, ничем 
оправдать нельзя.

СЛЕДЫ ВЕДУТ В КИЕВ 
Жесткую оценку беспорядкам в Да-

гестане Владимир Путин дал на со-
вещании с Правительством, руководи-
телями Парламента и силового блока.

Очевидно, по мнению Главы го-
сударства, что происшедшее нельзя 
рассматривать в отрыве от глобаль-
ного противостояния, прежде всего 
событий в Украине и на Ближнем Вос-
токе, где пожар конфликта разжига-
ют одни и те же кукловоды во главе 
с  Вашингтоном. Чтобы раскачать си-
туацию в России, они же используют 
откровенно провокационные методы, 
как это было в Махачкале вечером 
в воскресенье. Когда толпа агрессив-
но настроенных людей, которых ко-
ординировали извне, прорвалась на 
взлетно-посадочную полосу местного 
аэропорта после прибытия рейса из 
Тель-Авива. Итог – десятки постра-
давших и задержанных.

– События в Махачкале инспириро-
ваны в том числе через социальные 
сети, не в последнюю очередь с терри-
тории Украины, руками агентуры за-
падных спецслужб, – заявил Владимир 
Путин. – Я, кстати говоря, не перестаю 
удивляться и киевскому режиму, и их 

хозяевам за океаном. Мы знаем, что 
на пьедестал почета уже возведены 
Бандера и другие приспешники Гит-
лера, знаем и видим, как руководство 
Украины рукоплещет нацистам вре-
мен Второй мировой войны, которые 
повинны в жертвах Холокоста, лич-
но принимали участие в этих престу-
плениях, а сегодня под началом сво-
их западных покровителей пытается 
инспирировать погромы в  России. 
Кстати говоря, не уверен, знают ли 
об этом во всех руководящих кругах 
тех же Штатов. Неплохо было бы тем, 
кто так заботится якобы о гражданах 
Израиля, провести расследование, чем 
занимаются их спецслужбы в Украине, 
если они пытаются инспирировать по-
громы в России. Мразь, да и только. 
По-другому сказать невозможно.

ИЗОЩРЕННАЯ АГРЕССИЯ
События в Дагестане напрямую 

связаны с обострением на Ближнем 
Востоке. Те, кто стоит за палестино-
израильским конфликтом, исполь-
зуют эту трагедию, чтобы погрузить 
людей разных национальностей и  ре-
лигий в хаос вражды. В том числе 
и в России:

– Для этого применяют самые разные 
средства, как мы видим: и ложь, и про-
вокации, и изощренные технологии 
психологической и информационной 
агрессии. Посеять ненависть, столкнуть 

людей по всему миру. В этом – подлин-
ная корыстная цель таких геополитиче-
ских кукловодов. Хотят расколоть нас, 
что касается России, изнутри, ослабить 
и посеять смуту. Их также не устраива-
ет какое-либо участие России в реше-
нии мировых и региональных проблем, 
в том числе ближневосточного урегу-
лирования. Их вообще не устраивает, 
когда кто-то действует или говорит не 
по их указке. Они верят только в свою 
исключительность. В то, что им все 
позволено.

НЕ ДОЛЖНЫ 
ПОДДАВАТЬСЯ ЭМОЦИЯМ
Новый виток ближневосточного 

кризиса начался с террористической 
атаки против Израиля, но бомбарди-
ровки сектора Газа, по словам Вла-
димира Путина, ничем оправдать 
нельзя:

– Когда без разбора уничтожают сот-
ни тысяч ни в чем не повинных лю-
дей, которым просто некуда бежать, 
негде укрыться от бомбардировок. 
Когда смотришь на окровавленных 
детей, на погибших детей, на то, как 
страдают женщины, старики, как по-
гибают медики, – конечно, и кулаки 
сжимаются, и слезы наворачиваются 
на глаза. Но мы не должны, не имеем 
права и не можем позволить себе ру-
ководствоваться эмоциями. Мы долж-
ны четко понимать, кто в реальности 

стоит за трагедией народов Ближнего 
Востока и в других регионах мира, кто 
организует смертоносный хаос, кому 
он выгоден.

КРОВАВЫЙ ПАУК, 
ОПУТАВШИЙ МИР
Ответ на этот вопрос, по мнению 

российского лидера, уже очевиден 
и понятен для всех:

– Именно нынешняя правящая элита 
США и их сателлиты – главные бене-
фициары мировой нестабильности. И 
извлекают из нее свою кровавую ренту. 
Действуют в открытую и нагло. Нужно 
знать и понимать, где находится ко-
рень зла, где этот самый паук, который 
пытается окутать своей паутиной всю 
планету, весь мир и хочет добиться на-
шего стратегического поражения. Их 
стратегия также очевидна. США как 
мировая сверхдержава слабеет, теряет 
свои позиции. Мир по-американски, 
с одним гегемоном, разрушается, по-
степенно, но неуклонно уходит в про-
шлое. Но Штаты не хотят с этим ми-
риться, наоборот, пытаются сохранить, 
продлить свое доминирование, свою 
глобальную диктатуру, а в условиях 
всеобщего хаоса это удобнее делать. 
Им не нужен прочный мир на Свя-
той земле, им нужен постоянный ха-
ос на Ближнем Востоке, поэтому они 
всячески дискредитируют те страны, 
которые настаивают на немедленном 
прекращении огня в  секторе Газа, 
на том, чтобы остановить кровопро-
литие, готовы внести реальный вклад 
в урегулирование кризиса, а не пара-
зитировать на нем.

 ■ Подготовка к зиме 
стала основной темой 
традиционного совеща
ния Владимира Путина с 
Правительством по видео
связи.

Как обычно бывает на та-
ких встречах, обсуждали и 
другие вопросы. Глава го-
сударства поздравил тамо-
женников с профессиональ-
ным праздником. Заслужили 

добрые слова. Платежей в 
бюджет ожидается на 200,  
а то и на 300 миллиардов рос-
сийских рублей больше, чем 
в прошлом году.

– Организована работа в но-
вых субъектах. Созданы До-
нецкая и Луганская таможни, 
в составе Крымской тамож-
ни образованы Запорожский 
и Херсонский таможенные 

посты,  – рассказал руко 
водитель ФТС Руслан Да
выдов.

Затронули цены на про-
довольствие. Под акком-
панемент кудахтанья несу-
шек. Глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев вышел  
на связь из птицеводческого 
центра «Смена» в Подмоско-
вье.

– То, что вы из курятника 
с нами общаетесь, это здо-
рово. Оживляет нашу встре-
чу, – улыбнулся Владимир Пу-
тин. – Но чего курятина-то так 
подорожала? С начала года 
больше чем на 27 процентов.

Министр объяснил, что 
в августе снизилось произ-
водство, но сейчас птицеводы 
начали понижать цены.

– Правительство должно 
вовремя включать извест-
ные механизмы,  – наста-
ивал Президент России.  –  
В том числе закупку по импор-
ту от ближайших соседей – из 
Беларуси и Казахстана.

– Мы уже это сделали. Из Бе-
ларуси поступает мясо птицы.

– Хорошо. Но надо своевре-
менно только это делать.

«ЧТО ВЫ ИЗ КУРЯТНИКА – ЗДОРОВО, НО…»
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НЕОБОСНОВАННЫЙ СКАЧОК

В 2027 году в космос запустят первый сегмент, с которого начнется создание в межпланетном 
пространстве российской орбитальной станции – РОС. Взамен МКС. Об этом Владимир Путин 
рассказал на встрече в РКК «Энергия» в Королеве с молодыми учеными и специалистами отрасли. 
И успокоил их, что после неудачи с аппаратом «Луна-25» сворачивать программу не будут: 
«Таких планов не было и нет. Экспедиция к спутнику Земли обязательно получит продолжение».

ВСЕГДА НА ВЫСОТЕ

КУЛАКИ СЖИМАЮТСЯ И СЛЕЗЫ НА ГЛАЗАХ
Владимир ПУТИН – о бомбардировках сектора Газа:

 ■ Такое мнение высказал российский Президент.

Россия участвует в формировании нового справедливого много-
полярного миропорядка с равными правами и возможностями для 
всех и бьется за него с оружием в руках:

– Мы не только являемся одними из лидеров этого объективного 
исторического процесса, но скажу больше, и это всем известно, 
за наше будущее, за свободу стран и народов мы сражаемся на 
поле боя. Сражаемся последовательно, и сражаются, теряют своих 
боевых товарищей наши солдаты и офицеры, наши герои.

Именно в специальной военной операции в Украине, считает 
Владимир Путин, определяется будущее всей планеты:

– Тот, кто действительно отстаивает правду и справедливость, 
борется со злом и угнетением, с расизмом и неонацизмом, которые 
поощряет Запад, сражается сейчас на фронте. И выбор настоя-
щего мужчины, настоящего воина – взять в руки оружие и встать 
в строй со своими братьями, быть там, где решается судьба Рос-
сии, да и всего мира, в том числе будущее палестинского народа. 
Правда заключается в том, что чем сильнее будет Россия, чем 
сплоченнее будет наше общество, тем эффективнее мы сможем 
отстаивать как наши собственные национальные интересы, так 
и интересы тех народов, которые стали жертвой западной неоко-
лониальной политики.

ВЫБОР НАСТОЯЩЕГО МУЖЧИНЫ – 
ВЫБОР ВОИНА

СПРАВЕДЛИВОСТЬ
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 ■ У недружественных стран 
конфискуют гораздо боль-
шие активы.

ПОСЧИТАЛИ – 
ПРОСЛЕЗИЛИСЬ
Украина существует исклю-

чительно на деньги, которые ей 
щедро отсыпали западные дея-
тели под эгидой борьбы с Росси-
ей. Но если Штаты просто могут 
включить станок и напечатать 
доллары, то для стран Евросою-
за ноша оказалась непосильной.

– Больше 85 милли-
ардов евро потратил 
Евросоюз на поддерж-
ку киевского преступ-
ного режима с 2022 
года. Это дорого обо-
шлось обычным евро-
пейцам: высокий рост 
цен, экономика в рецес-
сии, промышленность в 
упадке. За последние несколько 
лет ситуация в Европе сильно 
ухудшилась. Индекс деловой ак-
тивности в производственном 
секторе и сфере услуг еврозо-
ны опустился до самого низкого 
значения, которое наблюдалось 
ранее только во время панде-
мии коронавирусной инфек-
ции. Рост экономики в еврозоне 
уменьшился почти в  пять раз 
по сравнению с 2022 годом и 
составит рекордно низкие 0,7 
процента. А самая крупная эко-
номика Евросоюза – Германия – 
теряет 0,5 процента ВВП, уходя 
в минус, – привел печальные 
цифры Вячеслав Володин.

Европейцы, уровень жизни 
которых упал резко и очень 
сильно, стали выходить из при-
вычной спячки.

– Как итог – на смену поли-
тикам, выступающим за войну 
до последнего украинца, при-
ходят те, кого в первую очередь 
волнуют внутренние проблемы. 
В Словакии новый премьер-ми-
нистр отказался поддерживать 
киевский режим в ущерб на-

циональной экономике. В Гер-
мании региональные выборы 
завершились поражением пра-
вящей партии канцлера Шольца. 
В Венгрии, где власти занимают 
взвешенную позицию, парла-
мент по результатам выборов 
переизбрал Виктора Орбана на 
пятый срок полномочий.

В ТОВАРИЩАХ 
СОГЛАСЬЯ НЕТ
ЕС планировал принять долго-

срочные программы помощи 
Украине – аж до 2027-го. Но 
сразу несколько стран это за-

блокировали.
– В Европе нет 

прежнего единства: 
на последнем самми-
те в Брюсселе лидеры 
ЕС не смогли согласо-
вать финансирование 
киевского режима в 
размере 50 миллиар-
дов евро.

Зависла и военная помощь 
киевскому режиму на 20 мил-
лиардов евро. Причем, похоже, 
насовсем. Спонсорам конфлик-
та в Брюсселе приходится вер-
теться ужом на раскаленной 
сковородке, чтобы придумать, 
откуда взять деньги для Зелен-
ского.

– Ряд европейских политиков, 
стремящихся удержаться на сво-
их местах, во главе с председате-
лем Еврокомиссии Урсулой фон 
дер Ляйен, исходя из плохого 
финансового положения сво-
их государств, к которому они 
привели, вновь начали разгово-
ры о воровстве замороженных 
средств нашей страны, чтобы 
за счет них продолжить милита-
ризацию Киева. Такое решение 
потребует от Российской Феде-
рации симметричного ответа. 
В  этом случае конфискованы 
будут гораздо большие активы, 
принадлежащие недружествен-
ным странам, чем наши заморо-
женные на территории Европы 
средства, – предупредил спикер 
Госдумы.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ОТВЕТ БУДЕТ 
СИММЕТРИЧНЫМ

 ■ Мир должен дать оцен-
ку тому, как США и их при-
хлебатели отказали пале-
стинцам в праве на жизнь.

Крайне показательное го-
лосование состоялось в ООН 
по резолюции, призывающей 
к немедленному прекраще-
нию огня в секторе Газа. Ре-
золюция содержит призыв 
освободить незаконно удер-
живаемых пленных, соблю-
дать гуманитарное право – не 
наносить удары по мирным, 
гражданским объектам. Ми-
ровое большинство  – 120 
стран – проголосовало «за». 
Конечно же, США проголосо-

вали против. Израиль катего-
рически отверг «презренный 
призыв» (это цитата!) и за-
явил, что ООН «больше не 
содержит в себе ни капли ле-
гитимности».

Госдума готовит обращение 
к Генассамблее ООН о гума-
нитарной ситуации в секторе 
Газа.

– Гибнут дети, мирные граж-
дане, старики, беззащитные 
люди. Россия выступила 
с предложениями, США вме-
сте со своими прихлебате-
лями их отвергли. Бразилия 
выступила с предложени-
ями – США опять вместе с 
теми же дружками отвергли 

эти предложения. В конце 
концов мир должен дать это-
му оценку. Поэтому давай-
те, коллеги, мы эти вопросы 
озвучим, – сказал Вячеслав 
Володин. – Давайте позицию 
занимать и, самое главное, ее 
отстаивать, особенно в вопро-
се палестино-израильского 
конфликта, где по вине США 
все это произошло из-за того, 
что не соблюдалась резолю-
ция Ген ассамблеи ООН.

По последним данным, 
в результате израильских 
 обстрелов сектора Газа по-
гибли 3324 ребенка. Общее 
число жертв составило 8005 
человек.

 ■ Взгляд на это у всех разный.

О том, что однополярный мир уходит 
в прошлое, Владимир Путин говорил 
еще больше десяти лет назад. В по-
следние годы к нему присоединились 
и лидеры других стран. Даже в ЕС 
нашлись смелые, кто смог вслух со-
гласиться: по-прежнему больше уже 
не будет. США до последнего дела-
ли вид, что ничего не происходит. Но 
и тут плотину показного безраличия 
прорвало.

– Джо Байден заявил, что челове-
честву нужен новый мировой порядок 

и США могут построить его. Таким 
образом, он согласился с тем, что 
порядок, основанный на американ-
ских правилах, изжил себя, – сказал 
спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав Володин. –  
Вместе с этим Байдену стоило при-
знать, что Вашингтон, стремясь со-
хранить свою гегемонию, принес толь-
ко вред: торговые войны нарушили 
устоявшиеся экономические цепоч-
ки, глубокий кризис Евросоюза, на-
пряжение вокруг Тайваня, полыхают  
Украина и Ближний Восток. Все эти 

проблемы стали следствием правле-
ния Байдена.

А дальше? Дальше все будет очень 
по-американски. «Ничего личного, это 
просто бизнес» – знаменитая фраза, 
приписываемая гангстеру Аль Капоне. 
Ею и руководствуются вашингтонские 
ястребы. Теперь это правило обернет-
ся против них самих.

– В бизнесе никто не доверит день-
ги второй раз тому, кто прежде до-
вел до банкротства. Такой же прин-
цип существует в политике: никто 
в мире не согласится с тем, чтобы 
Байден и США, которые разрушили 

систему глобальной безопасности, 
строили новый миропорядок в сво-
их интересах, – уверен Председатель 
Парламентского Собрания. – Восемь-
десят процентов населения планеты 
считают, что отношения необходимо 
развивать на принципах взаимовы-
годного сотрудничества, уважения,  
невмешательства в суверенные дела 
и отсутствия двойных стандартов. Мир 
изменился, став многополярным. По-
пытки вновь перекроить его по аме-
риканским лекалам не приведут ни к 
чему хорошему, только к глобальной 
катастрофе.

МИР ИЗМЕНИЛСЯ, СТАВ МНОГОПОЛЯРНЫМ ТОЧНЫЙ ДИАГНОЗ

 ■ Счет уже выставили – на 159 милли-
ардов долларов.

Госдума приняла обращение к Генас-
самблее ООН о необходимости прекратить 
экономическую, торговую и финансовую бло-
кады Кубы со стороны США. Также документ 
адресован парламентам государств – членов 
ООН и международным парламентским ор-
ганизациям.

– Мир должен быть многополярен, а та-
кие санкции, которые Соединенные Штаты 
Америки объявили Кубе, ни к чему хороше-
му не приведут. 185 стран поддерживают 

решение, с которым и мы выступаем. Наша 
страна всегда была ближе к Кубе, – заявил 
Вячеслав Володин.

В полной изоляции 62 года: экономиче-
ские санкции США против Кубы – самые 
продолжительные в мировой истории. И са-
мые бесполезные – остров Свободы так и не 
прогнулся под империалистов. За тотальную 
блокаду когда-нибудь жестко спросят.

– Придется все равно Соединенным Штатам 
Америки выплачивать издержки. Это огром-
ные деньги – 159 миллиардов долларов, по 
оценке Министерства иностранных дел Кубы. 
Дальше уже рассмотрение будет в ООН. Но 
круг сузился до двух стран, тех, кто против: 
США и Израиль, – сказал глава Госдумы.

«ГИБНУТ ДЕТИ, БЕЗЗАЩИТНЫЕ ЛЮДИ»

ШТАТАМ ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА БЛОКАДУ КУБЫ

ОСТРОВ СВОБОДЫ
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Вячеслав ВОЛОДИН –  
о воровстве ЕС  
замороженных средств России:
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 ■ От Бреста до Польши – 
рукой подать. Не случайно 
заседание Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
безопасности и обороне де-
путаты провели в героиче-
ском городе – самое время 
остудить горячие головы за-
падных политиков. 

НЕ ТОЛЬКО 
ОБОРОНА
За последние два года в Вос-

точной Европе число ежегод-
ных учений вооруженных 
сил блока НАТО увеличи-
лось больше чем в три раза. 
У границ Союзного государ-
ства отрабатывают разные 
виды действий. И далеко 
не только оборонительные. 
В эти дни поляки проводят 
военные маневры «Зубр-23». 
Цель очевидна – запугать нас. 
Но у соседей ничего не вый-
дет – рубежи под надежной 
защитой. В этом убедились 
союзные парламентарии, со-
бравшись не в столичных ка-
бинетах, а в Бресте – в двух 
шагах от польской границы.

Встреча началась с покло-
нения героям и возложения 
цветов в Мемориальном ком-

плексе «Брестская крепость- 
герой». Это место общей па-
мяти и скорби.

Одной из главных тем стал 
проект Концепции безопас-
ности Союзного государства. 
Совместные действия в сфере 
обороны и военно-техниче-
ского сотрудничества обсуж-
дали еще в апреле в Москве на 
заседании Высшего Госсовета 
Союзного государства. На ка-
ком этапе важный документ?

– Он проходит согласова-
ние у российско-белорусской 
рабочей группы, и в конце 
ноября его представят се-
кретарям советов безопасно-
сти, – рассказал заместитель 
секретаря Совбеза России 
Сергей Вахруков.

Председатель комиссии 
Олег Белоконев пояснил, по-
чему вопрос требует деталь-
ной проработки:

– Нужно больше уделять 
внимания нашей безопасно-
сти. Нарративы, которые бу-
дут заложены в концепцию, 
должны обеспечивать охра-
ну государственной границы 
и отстаивать национальные 
интересы. В России такая кон-
цепция уже есть. Мы тоже соз-
дали свою, но по новой Кон-
ституции ее должно одобрить 

и принять Все белорусское 
народное собрание, которое 
изберут только в следующем 
году. Однако это не мешает 
процессу создания единого 
документа Союзного государ-
ства. Думаю, глобальных из-
менений он уже не претерпит.

По мнению парламентария, 
на фоне накаляющейся обста-
новки у наших границ следует 
постараться, чтобы союзный 
документ как можно быстрее 
вступил в силу.

МАРШ К МОРЮ
В «Орленке» мальчики и де-

вочки не только напитывают-
ся солнечными лучами и мор-
ским воздухом, но и находят 
новых друзей, набираются 
впечатлений.

Уже стала доброй союзной 
традицией августовская сме-
на учащихся суворовских во-
енных и кадетских училищ из 
разных регионов России и Бе-
ларуси – от Бреста до Дальнего 
Востока.

Встречи проводят с 2007 
года. Коронавирус, конечно, 
вставил палки в колеса, но 
с верного пути не сбил.

– Пандемия на два года за-
морозила это мероприятие. 
Но сейчас двери детского цен-

тра снова открыты для ребят 
и девчат в военной форме. 
Парни и девушки из разных 
регионов наших стран бы-
стро находят общий язык. 
Такая дружба с годами не 
ржавеет. Подход не только 
поможет им в будущем на 
службе, ведь они всегда го-
товы подставить плечо друг 
другу, но и укрепит братские 
связи наших народов, – уве-
рен Олег Белоконев.

Алексей Осипов, замести-
тель начальника Минского 
суворовского военного учи-
лища, рассказал, что в этом 
году на Черноморском побе-
режье побывали 50 воспитан-
ников. Плюс три путевки по 
сравнению с прошлым годом.

– В этот раз проезд на по-
езде Минск – Туапсе – Минск 
для ребят был еще комфор-
тнее. Для подростков орга-
низовали горячее питание 
в вагоне-ресторане. У сме-
ны накопилось немало тра-
диций. Одна из них – смотр 
строя и песни в день офици-
ального открытия. Другая – 
День Союзного государства. 
Празднование начинается с 
линейки и парада. Ребятам 
нравится. Важно, что особое 
внимание уделяют патрио-

тическому воспитанию. Это 
мероприятия, посвященные 
восьмидесятой годовщине 
Сталинградской и Курской 
битв, экскурсия в город-герой 
Новороссийск.

Безусловно, суворовцев 
и кадет из России и Белару-
си сблизил общий поход по 
местам боев Великой Отече-
ственной войны. Плюс в го-
сти к ребятам на протяжении 
всей смены приезжали парла-
ментарии: оценить условия, 
поделиться опытом.

– Поддержка, похвала, до-
брое слово дорогого стоят. 
В  этом году я побывал на 
торжественной линейке от-
крытия, коллеги увидели, как 
проходит День Союзного го-
сударства. Но почему из года 
в год в «Орленке» не видно 
представителей Минобра? – 
поинтересовался председа-
тель комиссии.

Александра Алексеева, 
представитель белорусско-
го ведомства, пояснила, что 
регулярно разговаривают с 
участниками смен по видео-
связи.

– Живое общение онлайном 
не заменить, – сказал Олег Бе-
локонев и дал совет: – Не за-
сиживайтесь в кабинетах.

Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопасности и обороне:

– Лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. Как бы 
качественно мы ни планировали, все-таки нужно приезжать  
и смотреть степень реализации планов на объектах. На по-
граничной заставе мы своими глазами убедились, что сде-
лано, какие есть проблемы, над чем нужно вместе работать. 
Сохранение мира на общем союзном пространстве – наша 
главная задача. Провокации насилия неприемлемы. Россия 
и Беларусь будут стоять на страже своих интересов. Для этого 
делаем все необходимое, развиваем сотрудничество в сфере 
ВПК, проводим совместные учения.

 ■ Не обделят средствами и «во-
енные» программы.

Оправдание, что из-за российской 
СВО заказчики союзных программ 
были вынуждены поменять свои пла-
ны, депутатов не устроило. Как нужно 
было действовать? Быстро адаптиро-
ваться к изменениям.

Из общей казны финансирова-
ние получат «военные» программы, 
касающиеся пограничной безопас- 
ности и  совместной группировки  
войск.

– В бюджете на 2023 год заплани-
ровано финансирование четырех про-
грамм на общую сумму 2,1 миллиарда 
российских рублей. Из них одна ранее 
действовавшая, три – новые, принятые 
в конце 2022-го. С марта идет финан-
сирование новой, пятой – «Развитие 
пограничной безопасности Союзно-
го государства», на 209,8 миллиона 
российских рублей. И с октября фин-
поддержку получила шестая програм-
ма – «Совершенствование объектов 

военной инфраструктуры, планируе-
мых к совместному использованию в 
интересах обеспечения региональной 
группировки войск Беларуси и Рос-
сии» на 2023–2026 годы – 132,9 мил-
лиона, – рассказала начальник Де-
партамента финансов и бюджетной 
политики Постоянного Комитета  
Союзного государства Наталья По-
лукарова.

Часть бюджета потратят на 33 ме-
роприятия Союзного государства – 

1,8 миллиарда российских рублей. 
Среди них: «Поезд Памяти», истори-
ко-правовая смена для детей семей 
сотрудников органов внутренних дел 
Беларуси и России.

Доходы бюджета на 2024 год со-
ставят 6,9 миллиарда, расходы – 5,7. 
Предусмотрено финансирование пяти 
начатых в этом году программ и 37 
мероприятий на 4,5 миллиарда. Это 
почти 80 процентов от всей расходной 
части. По словам Натальи Полукаро-
вой, капремонт ждет и легендарные 
сооружения Брестской крепости.

КРЕПОСТЬ ОТРЕСТАВРИРУЕМ ПЛАНЫ

ПО СУЩЕСТВУ
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С УГРОЗАМИ  
ПЕРЕШЛИ ГРАНИЦЫ

Череда провокаций у наших рубежей не прекращается –  
но щит союза становится только крепче.

В легендарной цитадели 
депутаты возложили цветы 

и почтили минутой молчания 
подвиг ее защитников.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Нужно как можно скорее уре-
гулировать ситуацию на Ближнем 
Востоке.

В Луанде прошла 147-я Ассамблея 
Межпарламентского союза, где де-
легатом стал заместитель предсе-
дателя Парламентского Собрания 
Андрей Савиных. Общей темой 
встречи были действия депутатов во 
имя мира, справедливости и сильных 
институтов.

– Мероприятие проходило достаточ-
но организованно. Немного странные 
впечатления оставила общая дискус-
сия. Мы сейчас переживаем фундамен-
тальную трансформацию глобального 
мира, разрушение старой глобализа-
ции, которую создали по лекалам за-
падных стран, и формирование ново-
го, многополярного мира, – рассказал 
Андрей Савиных. – Но многие делегаты 
просто не готовы были говорить об 
этом вслух. Они даже не формулируют 
задачи, которые должны стоять перед 
их странами в процессе строительства 
многополярного мира. Это понятно, 
ведь переход сложный и пугающий, но 
тем менее он неизбежен. В кулуарах 

форума никто не возражает против 
именно такой постановки вопроса, 
а с трибуны слышим набившие оско-
мину слова о помощи ЛГБТ, развитии 
демократии, причем явно выхолощен-
ного содержания. Хотя намечаются 
и определенные трансформации. Са-
мо содержание тем становится более 
актуальным. Впервые мы заговорили 
о справедливости, как обеспечить ее 
за счет национальных институтов раз-
вития. То есть с опорой не на междуна-
родные институты, а на собственные, 
которые будут защищать наши нацио-
нальные интересы.

Конечно, парламентарии не обошли 
вниманием и актуальную междуна-
родную повестку.

– Самой острой темой стал конфликт 
на Ближнем Востоке, в секторе Газа, 
именно по нему было наибольшее 
число эмоциональных и радикальных 
выступлений. Парламентарии разви-
вающихся стран крайне озабочены 
ситуацией. Считают неприемлемым, 
что заложниками конфликта стано-
вятся два миллиона мирных жителей. 
Требуют справедливости и урегули-
рования, учитывающего принципы, 
которые Запад декларировал деся-
тилетиями.

Африканские страны – потенциаль-
ные партнеры для России и Беларуси. 
Поэтому визит посвятили не только 
обсуждению общих тенденций.

– Провели целый ряд встреч, рас-
сказывая о потенциале сотрудниче-
ства с  Союзным государством. Гово-
рили о необходимости подписания 
соглашения о зоне свободной торгов-
ли между африканскими странами  
и ЕАЭС. Провели встречу с предста-
вителями Алжира, Анголы и других 
стран. Парламентарии отнеслись  
к нам с большим интересом. Они го-
товы поддерживать и укреплять эти 
тенденции. Мы видим, как регио-
нализация меняет отношение стран  
к прямым двусторонним и межре-
гиональным контактам. Акцент пе-
реносится с глобальных институтов 
на прямые региональные связи. Это 
серьезная тенденция, которую мы 
заметили на этом мероприятии.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Минскому суворовскому 
военному училищу 6 ноя-
бря исполняется семьдесят  
лет.

Ноябрь по-белорусски  – 
«лістапад». Минские парки 
и скверы устилает золотой ко-
вер, с  которым безуспешно бо-
рются дворники. На территории 
суворовского училища золотом 
блестит только памятник Алек-
сандру Суворову, а на асфаль-
товых дорожках и газонах ни 
соринки. За чистотой и поряд-
ком здесь следят сами кадеты.

Накануне юбилея военное 
учебное заведение посетил осо-
бенный гость – член Комиссии 
Парламентского Собрания по 
безопасности и обороне, се-
натор и трехкратный олим-
пийский чемпион Александр 
Карелин. Для парламентария 
встреча в суворовском стала 
частью программы заседания 
комиссии, которое состоялось 
в Бресте. На нем одним из во-
просов были кадетские смены 
в детских центрах «Орленок» и 
«Зубренок». Минские суворов-
цы – их активные участники. 
На обратном пути из Бреста в 
Москву Александр Карелин по-
смотрел, как учатся и отдыхают 
будущие защитники Отечества.

Экскурсию по историческому 
зданию для парламентария про-
вел заместитель начальника 
училища Алексей Осипов:

– Место, где в 1953 году от-
крыли суворовское училище, 
особенное. Оно пропитано ду-
хом знаний, учебы и служения 
Родине. В XIX веке здесь была 
православная духовная семи-
нария, после революции 1917 

года – пехотные курсы, вско-
ре преобразованные в Объ-
единенную военную школу. 
Именно в ней с 1928 по 1931 
год учился легендарный «Дядя 
Вася» – основатель современ-
ных российских ВДВ Василий 
Маргелов.

Славной истории и историче-
ским личностям посвящен му-
зей училища. В его экспозиции 
есть артефакты Великой Отече-
ственной войны – суворовцы их 
сами отыскали во время поис-
ковых экспедиций.

– Это хорошо, что ваши вос-
питанники участвуют в поис-
ковом движении, как и их свер-
стники-кадеты в России. Так 
не на словах, а на деле растят 

настоящих патриотов. Ну а со 
спортом в училище как? – по-
интересовался Александр Ка-
релин.

И получил ответ, что физи-
ческая подготовка, участие 
в спортивных соревнованиях – 
это часть жизни белорусских 
кадет.

– Было такое, – рассказал 
парламентарию Алексей Оси-
пов, – что в суворовском наби-
рали спортивные классы. И тог-
да с  курсантов был двойной 
спрос – за учебу и тренировки. 
Очень мотивировало и дисци-
плинировало подростков, свя-
завших свою судьбу с почетной 
и ответственной миссией Роди-
ну защищать.

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Опыт Союзного государства в сохранении рус-
ского языка уникален и достоин внимания стран 
постсоветского пространства.

Такое мнение высказала член Ко-
миссии Парламентского Собрания по 
культуре, науке и образованию Ольга 
Германова. На днях она участвовала в 
конференции «Русский язык – основа ин-
теграционного диалога в регионе СНГ».

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
– Мы бы хотели, чтобы опыт России 

и Беларуси транслировали и на другие 
страны, – рассказала Ольга Германова. – В республике 
русский – второй государственный язык, у детей хорошая 
подготовка по нему, поэтому поступают в наши универ-
ситеты не только по квоте, но и на коммерческой основе.

Эксперты обозначили проблемы, с которыми сталкива-
ется русскоязычное пространство в СНГ. В странах быв-
шего Советского Союза элементарно не хватает учителей. 
Нужны педагоги и других специальностей, способные вести 
занятия на русском.

– Несмотря на международный характер конференции, 
ее цель – пропаганда и продвижение русского языка, по-
тому что это главный инструмент в коммуникации между 
нашими странами, это язык великой культуры и классиче-
ской литературы. Мы заинтересованы в своем влиянии на 
территориях бывших республик Советского Союза. Россию 
и страны СНГ связывает не только богатое прошлое, но 
и перспективное будущее.

БЕЗ SALE И FRESH
Продвижение и защита языка – тема номер один у де-

путатов из России и Беларуси. Например, в конце октября 
в Госдуму внесли проект поправок в Закон «О рекламе». Со-
гласно ему все вывески и надписи, в том числе информация 
о товаре и акциях, должны быть написаны на русском языке.

– В российских городах не должно быть вывесок на ино-
странном языке, потому что засилие англицизмов способно 
привести к потере русского. Сначала слово меняет смысл, 
потом смысл меняет ценность, а ценности влияют на буду-
щее государства.

По проекту закона, предприятия не смогут использовать 
в вывесках такие слова, как fresh, sale, open, shop. Назва-
ния жилых комплексов и микрорайонов также нужно будет 
писать на русском языке.

МИССИЯ – РОДИНУ ЗАЩИЩАТЬ КАДЕТЫ ВЕЛИКИЙ И МОГУЧИЙ СНГ
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МПС создали в 1889 году как небольшую 
группу парламентариев, стремящихся со-
действовать миру посредством дипломатии и диалога. Сейчас он объ-
единяет 180 стран-членов и 14 ассоциированных членов. Союз – один 
из немногих оставшихся форматов, в которых продолжают участвовать 
высокопоставленные лица из Украины и России.

СПРАВКА «СВ»
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Александр Карелин считает, что в спорте и военном деле самое  
важное – дисциплина.

Парламентарий провел несколько 
интересных и результативных встреч 
с африканскими депутатами.

ДВА МИЛЛИОНА ЗАЛОЖНИКОВ КОНФЛИКТА
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ПРАВО  
НА УБИЙСТВО?

 ■ В США некто по име-
ни Роберт Кард устроил 
кровавую бойню в горо-
де Льюис тоне, штат Мэн. 
Бородатый сорокалетний 
маньяк расстрелял в ба-
ре и боулинге 22 человека 
из штурмовой винтовки 
АК-15.

Такие происшествия, к со-
жалению, происходят в Аме-
рике регулярно. В подавля-
ющем большинстве штатов 
разрешена свободная про-
дажа оружия. Все попытки 
ужесточить права на его по-
лучение натыкается на вето 
могущественного оружейного 
лобби. На его стороне и Кон-
ституция – право на ношение 
оружия защищено второй по-
правкой. На этот раз убийцей 
стал человек, который в соц-
сетях с гордостью признавал-
ся в том, что как инструктор 
по стрельбе обучал бойцов 
ВСУ. За что боролись, на то 
и напоролись.

 ■ Российская ПВО стала сбивать по 
нескольку украинских летательных 
аппаратов в сутки.

– У нас появились комплексы, которые 
сбили 24 самолета за пять дней, – та-
кие цифры озвучил министр обороны 
России Сергей Шойгу. Притом цели по-
ражены далеко за линией фронта, там, 
где они, по идее, были недоступны для 
нашего оружия. Интересная информа-

ция приходит со стороны противника. 
Украинский летчик, который успел ка-
тапультироваться из подбитого МиГ-29, 
утверждает, что бортовая автоматика 
не зафиксировала ни облучения само-
лета, ни объекта, который к нему при-
ближается.

Аналитики сейчас гадают, что это мог-
ло быть. Одни считают, что так работают 
иранские дроны Karrar. Другие – что это 
новейшее оружие, которое само ищет 

цели, находясь в воздухе, как свобод-
ный охотник. Третьи, ссылаясь на ис-
точники в Мин обороны, утверждают, 

что самолетопад обеспечил зенитный 
ракетный комплекс С-400 «Триумф» в 
связке с самолетом дальнего радио-
локационного обнаружения А-50. При 
этом использовали «новые боевые 
части зенитных управляемых ракет».  
Как бы там ни было, судьба американ-
ских истребителей F-16, которые янки 
обещали украм, вырисовывается очень 
незавидная.

 ■ Спикером палаты 
представителей конгрес-
са США избрали недруга 
Украины.

В Киеве траур. Новая «го-
ворящая голова» конгресса 
Майкл Джонсон относится 
крайне негативно к бескон-
трольной помощи Украине. 
При этом в симпатии к России 
его «обвинить» нельзя. Но на-
блюдая, как беззастенчиво 
разворовывают американ-
скую помощь, тезка бывше-
го премьер-министра Велико-
британии Бориса Джонсона 
стал систематически высту-
пать против нее. 

В специальном рейтинге 
членов конгресса, который 
измеряют сторонники русо-
фобского режима, у Майкла 
Джонсона отношение к Укра-
ине – «очень плохо». Была бы 
его единоличная воля – Ки-
ев больше не получил бы ни 
цента. Однако на Джонсона 
оказывают сильное давление,  
и просто «послать» Зеленско-
го он не может.

Сказав ритуальные слова о 
том, что «России нельзя по-
зволить преуспеть в Украине», 
он потребовал от Белого дома 
подробный отчет о расходах. 
Лишь в этом случае возмож-
ны новые транши. И еще ска-
зал, что не надо сваливать в 
одну кучу помощь Израилю 
и помощь Киеву. Напомним: 
Байден очень хочет увязать 
эти два вопроса между собой, 
чтобы остановить падение ин-
тереса к Украине.

ШОК

ОСЕННИЙ САМОЛЕТОПАД ОРУЖИЕ-НЕВИДИМКА

СОТРУДНИЧЕСТВО

«ПЛОХОЙ» 
ДЖОНСОН

КАДРЫДмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

НАХОДИМСЯ НА ФИНИШЕ  
ПО РЕАЛИЗАЦИИ 28 СОЮЗНЫХ ПРОГРАММ

 ■ Беларусь и Россия 
значительно ускори-
ли союзное строи-
тельство еще до на-
чала СВО, и сейчас 
реализация пакета 
из 28 союзных про-
грамм находится на 
завершающей ста-
дии. Об этом в про-
грамме «Скажинемолчи» на 
телеканале «Беларусь 1» зая-
вил Государственный секре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Прежде всего он обратил 
внимание, что пакет из 28 со-
юзных программ, которые ста-
ли практической основой для 
углубления интеграции, был 
подписан лидерами двух стран 
Александром Лукашенко и 
Владимиром Путиным еще в 
начале ноября 2021 года:

– Союзные программы – это 
единый, взаимоувязанный, 
масштабный, содержательный 
и профессиональный план ре-
альной экономической инте-

грации. И они были 
утверждены прези-
дентами двух стран 
еще 4 ноября 2021 
года. Этапность и 
объем мероприятий, 
которые обеспечили 
значительный объ-
ем реализации этих 
программ как еди-

ного пакета экономической 
интеграции, составляет уже 
70–80 процентов. Подтвержде-
на новая практика экономиче-
ской интеграции в целях еди-
ной промышленной политики, 
единой политики в сельском 
хозяйстве, взаимодействия на-
циональных банков, обеспе-
чения доступа к защите пер-
сональных данных клиентов 
финансовых учреждений и так 
далее. Мы сегодня говорим о 
формировании единых под-
ходов по энергорынку. Особые 
отношения прописаны с уче-
том того, что Беларусь стала 
страной мирного атома. Мы 
находимся на финише по ре-
ализации 28 союзных про-

грамм. Задел в разных сферах 
сделан удивительный.

Рассуждая по поводу того, 
что в первую очередь привело 
к большей сплоченности Рос-
сии и Беларуси на этом этапе по 
отношению к тому, что было ус-
ловно четыре, пять, семь лет на-
зад, Дмитрий Мезенцев сказал:

– Это прежде всего ответ на 
внешнее давление со стороны 
коллективного Запада, кото-
рый показал, что мы нужны 
друг другу. Или в первую оче-
редь следствие решений глав 
государств, правительств, 
парламентов быть ближе друг 
к другу, чтобы стать на иной 
уровень обеспечения конку-
рентоспособности, технологи-
ческого суверенитета, чтобы 
открыть наши страны для мил-
лионов людей, которые, если 
это белорусы, готовы знако-
миться с достопримечатель-
ностями и красотами Сибири, 
Дальнего Востока, Камчатки, 
европейской части, Русского 
Севера; если россияне – откры-
вать для себя удивительную, 

красивую Беларусь, показыва-
ющую пример особого отноше-
ния к малой родине, предкам.

Сегодня экономическая ин-
теграция – это локомотив вза-
имодействия. И это не только 
ответ на внешнее давление. 
Это решение, к которому пра-
вительства, министерства, 
ведомства пришли к 4 ноября 
2021 года, а началась эта ра-
бота с декабря 2018-го. Были 
споры, непонимание. Сложнее 
всего было поверить в то, что 
реализация экономической ин-
теграции в таком масштабе и 
такой глубины возможна по 
определению. Технологическое 
взаимодействие, сверка пози-
ций по подготовке программы 
экономической интеграции со-
провождались осмыслением 
того, как мы можем помочь 
друг другу. Это не менее важ-
но, чем выход на те документы, 
которые в результате были под-
писаны еще до жесточайших 
мер, которые предпринял За-
пад для того, чтобы попытаться 
ослабить нас.

БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ
Максим КОРОТКИН

 ■ Беларусь и Пензенская 
область изучают возмож-
ность совместного произ-
водства свеклоуборочного 
комбайна.

Идея выпуска дефицитной 
машины рассматривалась 
сторонами в ходе заседания 
рабочей группы по сотрудни-
честву Беларуси с Пензенской 
областью. Российский регион 
готов принять на испытания 
прототип комбайна, над ко-
торым работают белорусские 
конструкторы, заявил губер-
натор Олег Мельниченко.

Специфика Пензенской об-
ласти заключается в большом 
объеме производства сахар-
ной свеклы и ее переработке, 
рассказал подробности про-
екта посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой. Кроме вза-
имодействия в селекции этой 
культуры стороны рассматри-

вали вопрос создания маши-
ны для ее уборки, сообщил он:

– К сожалению, здесь на уров-
не прототипов и испытаний 
нет пока финальной машины, 
идет процесс ее доработки. Но 
губернатор держит эту тему на 
личном контроле, и мы тоже 
сейчас в Беларуси усилим за 
этим внимание. Я думаю, обя-
зательно доведем эту идею до 
конца, учитывая, что сахарную 
свеклу мы тоже в очень боль-
ших масштабах возделываем, 
ежегодная потребность у нас 
большая. Если получится вый-
ти на такой союзный проект, 
будет просто здорово.

Также Беларусь готова со-
трудничать с партнерами из 
российского региона в обла-
сти производства мяса птицы, 
глубокой переработки зерна, 
сказал Дмитрий Крутой.

– Мы смотрели в Пензе на 
деятельность одного из круп-
нейших мировых производи-
телей мяса индейки, поэто-

му здесь есть потребность в 
поставке аминокислот, пре-
миксов, в том числе нашего 
крупнейшего ведущего био-
технологического предпри-
ятия. Поэтому на самом деле 
очень нетривиальные, не-
стандартные направления, в 
которых кроме классической 
торговли, которая тоже раз-
вивается неплохо, мы можем 
добавить. Поэтому в ближай-

шую неделю-две мы все эти 
инициативы, которые возник-
ли в рамках рабочей группы, 
положим на бумагу, поста-
вим сроки, определим ответ-
ственных и будем оперативно 
двигаться. Мы договорились 
ежеквартально сверять часы 
нашего взаимодействия. И я 
думаю, системную работу мы 
отстроим очень быстро, – под-
черкнул Дмитрий Крутой.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Отечественные таблет-
ки заменили на полках рос-
сийских аптек импортные 
аналоги.

В феврале прошлого го-
да, объявляя первые пакеты 
санкций, руководители США 
и стран ЕС старались изобра-
зить из себя великих гумани-
стов и несколько раз говори-
ли, что все эти ограничения 
направлены вовсе не против 
рядовых россиян, а лишь про-
тив отдельных чиновников, 
предпринимателей, армии 
и  военно-промышленного 
комплекса. Но на деле все со-
всем не так.

НЕ ЗАМЕТИЛИ 
ПРОПАЖИ
И действительно, первые 

санкции не касались меди-
цины и фармацевтики.

Сейчас понятно, что та-
кое «человекоподобное» ли-
цо Запад показал в надежде 
на то, что Россия, подобно 
колоссу на глиняных ногах, 
при первом же ударе рухнет 
на колени. После того как 
этого не случилось, маски 
были сорваны, и сейчас уже 
никто не вспоминает про то, 
что «санкции не направлены 
против простых граждан». 
Да, в  дальнейших пакетах 
впрямую про медицину то-
же ничего не сказано, и сами 
фармкомпании вовсе не го-
рят желанием покидать при-
быльный российский рынок. 
Но все выстраивается так, 
что многие производители 
лекарств и медицинской тех-
ники просто не могут здесь 
оставаться.

В результате ограничений 
к марту этого года из 419 за-
рубежных фармкомпаний, 
зарегистрированных в Рос-
сии, 139 были вынуждены 
остановить бизнес. В их чис-
ле два фармгиганта – Bristol 
Myers Squibb, производящая 
лекарства для лечения ВИЧ-
инфекции, гепатита, шизоф-
рении и онкологии, и Eli Lilly, 
выпускающая онкопрепара-
ты и противодиабетические 
средства. Последняя была 
также крупнейшим постав-
щиком на российский рынок 
жизненно важного для диа-
бетиков инсулина.

Из аптек исчезли израиль-
ский препарат «Тевабон», 
чешские «Цисагаст» и «Ам-

бросан», итальянские «Флек-
сен», «Ифенек», «Делецит», 
«Онириа» и «Мамифол», ру-
мынские «Диспланор», ин-
дийский «Антабус», польский 
«Комбивир», венгерский «Ли-

докаин», немецкие «Корди-
норм» и «Кандибене» и не-
которые другие. Впрочем, 
«пропажи» сильно на здоро-
вье россиян не сказались, так 
как у препаратов уже были 
отечественные заменители.

ЛИДИРУЮТ 
АНТИБИОТИКИ
Но все эти процессы законо-

мерно подхлестнули импорто-
замещение лекарств. Хотя и до 
того оно развивалось хороши-
ми темпами. Уже в марте 2022 
года по сравнению с мартом 
2021-го выпуск в России ле-
карств и товаров, использу-
емых в медицинских целях, 
вырос на 46,8 процента.

В основном замена импорт-
ных лекарств на отечествен-
ные пока идет за счет дженери-
ков – аналогов оригинальных 
препаратов, у которых истек 
срок охранного действия па-
тента. И это понятно, посколь-
ку вывод на рынок нового 
оригинального препарата – 
весьма долгий, растянутый на 
многие годы, а порой и десяти-
летия, и очень дорогостоящий 
процесс.

Однако и создание россий-
ского не стоит на месте. За 
последний год российские 
разработчики, по данным 
Минпромторга, получили 
на 472 наименования стан-
дартных образцов грантами 
800 миллионов российских 
руб лей. Они понадобятся для 
выпуска 442 препаратов из 
перечня жизненно важных ле-
карств (ЖНВЛП). Это боль-
ше половины всего перечня, 
состоящего из 816 позиций. 
Образцы еще для сотни пре-
паратов разработчики сде-
лали раньше на собственные 
средства.

По данным Росстата, лиди-
рует производство антибио-
тиков. Следом  – наработка 
фармацевтической субстан-
ции (активного вещества, на 
основе которого, собственно, 
и создают лекарства). И на 
третьем месте – перевязочные 
материалы, приборы и диа-
гностическое оборудование.

ТО, ЧТО ДОКТОР ПРОПИСАЛ

 ■ Новое предприятие в Москве на 80 про-
центов обеспечит потребность в сред-
ствах для лечения онкологии.

В 2028 году на базе Технополиса «Москва» 
в Алабушеве (Зеленоград) даст первую продук-
цию новый завод по производству критически 
важных лекарств. О подписании контракта на 
его строительство рассказал мэр российской 
столицы Сергей Собянин.

Предприятие станет частью фармацевтиче-
ского кластера Москвы, в котором уже успеш-
но работают 11 компаний. На их базе соби-
раются освоить выпуск 128 международных 
непатентованных наименований лекарств, две 
трети из которых в России никогда не произ-
водили. Это позволит закрыть потребности 
отечественной медицины в онкопрепаратах 
больше чем на 80 процентов.

 ■ Российским компаниям могут 
разрешить «пиратство» в благо-
родных целях.

После того как почти полторы сотни 
фармкомпаний ушли с рынка России, 
а оставшиеся радикально сократили 
программы клинических испытаний но-
вых препаратов, российские фармпро-
изводители обратились к законодателям 
с предложением допустить принудитель-
ную передачу лицензий на инновацион-
ные лекарства. С таким предложением 
обратился к российским сенаторам ге-
неральный директор компании «Ге-
рофарм» Петр Родионов. И встретил 
у них полное понимание.

– Мало того что санкции вообще неле-
гитимны, незаконны, – считает спикер 
Совета Федерации Валентина Матви-
енко. – Когда дело касается лекарств, 
здоровья людей, вводить санкции – это 
уже полный цинизм. Мы должны дей-
ствовать в правовом поле, но когда во-
прос касается таких чувствительных 
сфер, надо делать все, чтобы сохранить 
здоровье людей и обеспечить их не-
обходимыми лекарствами. В данном 
случае принудительная передача ли-
цензии оправданна.

И Россию в данной ситуации нельзя 
обвинить в выпуске контрафакта:

– Если бы мы создали какие-то не-
благоприятные условия, если бы Рос-
сия их выслала с рынка, занималась 
рейдерским захватом. Но мы ничего 
не сделали для того, чтобы они ушли.

Система принудительного лицензи-
рования – не российское изобретение. 
Как рассказал вице-президент «Фар-
масинтеза» Олег Астафуров, практику 
постоянно используют во всем мире,  
в том числе в США и Европейском со-
юзе:

– Она не отменяет защиту прав на 
интеллектуальную собственность. Она 
лишь ее дополняет. Мы ее поддержи-

ваем, считая, что в критических для 
здравоохранения ситуациях, таких, на-
пример, как эпидемии или санкции не-
дружественных стран, она может спасти 
жизни очень многих людей.

Раньше в России уже допускали при-
нудительное лицензирование, например 
во время пандемии COVID-19. Когда то-
му же «Фармасинтезу» Правительство 
России специальным распоряжением 
разрешило производить антиковидный 
препарат «Ремдесевир».

Пока еще сильной необходимости 
в принудительном лицензировании нет, 
но если она возникнет, за разрешением 
дело не станет. Российские законода-
тели ясно дали это понять.

ВАЖНО
15 апреля 2023 года Пре-

мьер-министр России Ми-
хаил Мишустин подписал 
постановление, по которо-
му фармацевтика, меди-
цинская и химическая про-
мышленность объявлены 
«приоритетными направ-
лениями технологическо-
го суверенитета России». 
Работающие в этом секто-
ре компании получат от го-
сударства широкий спектр 
финансовых преференций, 
льгот и программ поддерж-
ки, включая освобождение 
от таможенных пошлин 
на ввоз фармсубстанций 
и оборудования, субсиди-
рование процентных ставок 
по кредитам, предоставле-
ние практически бесплатно 
земли под строительство 
объектов и многое другое.

НЕ РЕЙДЕРСТВО. УШЛИ САМИ ПОДЕЛОМ
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ПРОТИВОРАКОВЫЙ КОРПУС ПЕРСПЕКТИВЫ

Зарубежные фармкомпании, ушедшие  
с российского рынка, не ожидали,  
что им так быстро найдут замену.
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 ■ Уже открываются новые крупные заводы.

Вопрос обеспечения граждан Союзного государ-
ства качественными лекарствами пока упирается 
в банальную нехватку производств. Приходится с 
грустью констатировать, что отрасль малотоннажной 
химии до последнего времени находилась факти-
чески в загоне. Но сейчас ситуация в этой области 
быстро выправляется.

В один день, 30 марта, в России запустили сра-
зу три новых крупных фармацевтических завода. 
«Отисифарм Про» в Калининграде уже выпускает 
широкий спектр антибиотиков, противовирусных, 
иммуномодулирующих, анальгезирующих, ноотроп-
ных и муколитических препаратов. «Биохимик» 
в Саранске готовится наладить производство 130 
наименований фармсубстанций, включая сред-
ства против онкологических и сердечно-сосудистых 
заболеваний, ВИЧ, а также антибиотики, проти-
вовоспалительные препараты и миорелаксанты. 
«Фармасинтез-Норд» в Санкт-Петербурге нарас-
тит выпуск биотехнологических фармсубстанций 
и препаратов для лечения онкологических и ауто-
иммунных заболеваний человека, а также генно-
инженерных инсулинов и противоковидной вакцины.

В церемонии запуска онлайн участвовал Влади-
мир Путин:

– Сегодняшнее событие – еще один шаг в на-
ращивании выпуска эффективных отечественных 
лекарств, которые замещают востребованные им-
портные аналоги. Они нужны для лечения целого 
ряда опасных и социально значимых заболеваний. 
Такие высокотехнологичные производства созда-
ют дополнительные квалифицированные рабочие 
места, способствуют росту налоговых начислений.  
С этого года запускаем программу по предоставле-
нию инвестиционных кредитов по льготной ставке 
на создание мощностей по синтезу фармсубстанций 
и производству лекарств по полному циклу.

 ■ Через семь лет на рынке России будет 
не меньше 70 процентов своих лекарств.

Правительство России приняло программу 
развития «Фарма-2030». Доля полностью отече-
ственных препаратов (в которых вообще не ис-
пользуется ничего импортного) должна достичь 
70 процентов. А объем производства в денежном 
эквиваленте – вырасти вдвое и достичь 1,4 трил-
лиона российских рублей. Такие цели заявлены в 
утвержденной 19 июня Правительством Стратегии 
развития фармацевтической промышленности до 
2030 года. В Минпромторге ее готовили пять лет, 
однако события последнего года потребовали 
внести в нее серьезные коррективы.

В программе детально прописаны поддержка 
организации производства лекарств и их экспорта, 
подготовка научных, технологических и производ-
ственных кадров, устранение административных 
барьеров и ускоренное внедрение новых техно-
логических решений. Но главная цель – созда-
ние широкого спектра полностью отечественных 
препаратов.

СИСТЕМНЫЙ ПОДХОД

ОЧИСТИМСЯ ОТ ШЛАКА

ПРОИЗВОДСТВО

ТРИ БОГАТЫРЯ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусы создают таблетки 
вместе с россиянами и китай-
цами.

ПРАВИЛО  
ЗОЛОТОГО ЧАСА
После пандемии союзная ме-

дицина попала в санкционный 
шторм, но белорусы научились 
превращать вызовы в возмож-
ности.

– В прошлом году мы разра-
ботали новые методики, в том 
числе в области фетальной хи-
рургии, кардиохирургии, онколо-
гии, – привел примеры министр 
здравоохранения Дмитрий Пи-
невич.

За прошлый год вошли в обо-
рот 74 новых препарата. Про-
должается сотрудничество с 
Россией, подписали контракты с 
Китаем, в том числе по поставкам  
субстанций. Как результат – стои-
мость медикаментов снижается, а 
их спектр становится шире.

В этом году у нас уже будет 
примерно 40 процентов изде-
лий медназначения белорусско-
го производства:

– Это и наши расходные мате-
риалы, и новое оборудование. 
Своих лекарств – больше 50 про-
центов. И задача стоит еще более 
амбициозная.

По всей стране действует пра-
вило золотого часа. Это значит, 
что добраться из любой точ-
ки А до медцентра с компьютер-
ным томографом можно меньше 
чем за 60 минут. Ведь в экстрен-
ных ситуациях важна каждая се-
кунда.

РЫНКИ  
СОХРАНИЛИСЬ
В аптеках лекарств хватает. 

Сергей Казакевич, генеральный 
директор «Белмедпрепаратов», 
рассказал, что предприятие рабо-
тает стабильно и рентабельно:

– Почти половина нашей про-
дукции – экспортные поставки. 
Несмотря на сложную внешне-
политическую ситуацию, основ-
ные рынки сбыта сохранились. 
Это прежде всего страны ЕАЭС. 
Работаем над расширением сво-
его присутствия на Африканском 
континенте: в Зимбабве, Кении, 
Эфиопии и других странах. Рас-
считываем, что в ближайшее вре-

мя сможем начать поставки в эти 
регионы.

На предприятии современное 
производство, которое постоянно 
модернизируют. На обновление 
мощностей выделяют каждый год 
около двух десятков миллионов 
белорусских рублей.

– Один из самых значимых про-
ектов – создание производства 
препаратов для онкобольных, 
которые будут выпускать в фор-
ме лиофильно высушенных по-
рошков.

Этот объект собираются ввести 
в строй к концу следующего года.

– Страна получит новые онко-
логические позиции, которые 
будут полностью произведены 
в Беларуси.

«Белмедпрепараты» активно 
работают над выпуском новых 
видов инсулина.

– Расширить ряд изделий пла-
нируем не только с точки зрения 
производства генно-инженерно-
го инсулина, но и за счет вывода 
на рынок аналоговых инсулинов 
человека. Перспективное направ-
ление – освоение препаратов на 
основе моноклональных антител. 
Проект реализуем в сотрудниче-
стве с российскими партнерами. 
Это то, что сегодня востребовано 
во всем мире.

ИДЕМ НА ПОПРАВКУ

 ■ Эксперимент с вакцинами 
может привести к прорыву  
в науке и медицине.

Лечение алкоголизма – задача 
со звездочкой. Нужно избавить не-
счастного от патологической тяги к 
спиртному и сформировать у него 
новые установки. Инновационный 
препарат, который поможет ре-
шить эти задачи, планируют соз-
дать ученые витебского предпри-
ятия «БелВитунифарм».

Идея в том, чтобы создать в орга-
низме дискомфорт от алкоголя, про-
ще говоря, чтобы закладывать за 
воротник и близко не было желания.

– У нашей организации большой 
опыт работы с разными лекар-
ственными средствами, начиная 
с классических вакцин и заканчи-
вая современными плазмидными 
продуктами для лечения женщин 

с онкологическими заболевани-
ями. Все эти знания и заклады-
ваем в основу антиалкогольной 
вакцины, – рассказал директор 
научного института «БелВит- 
унифарм» Александр Ляховский.

Пока специалисты в начале 
эксперимента, но ученые уже ак-
тивно взаимодействуют с прак-
тикующими врачами, которые 
занимаются лечением алкоза-
висимости.
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Список популярных прививок 
скоро пополнится весьма 
необычным ноу-хау.

Заминки с поставками иностранных 
препаратов отрасль переживает 
без побочных эффектов.
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Западным фармкомпаниям 
нужны пилюли от жадности.  
Да побольше.
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 ■ Пчеловодство в Беларуси вы
ходит на новый уровень – ученые, 
государство и любители объедини
лись, чтобы развивать самую слад
кую отрасль.

КОГДА ПОЛЕЗНОЕ – 
ВКУСНО
Хотим, чтобы поля и сады были пло-

дородными? Не надо обижать жужжа-
щее семейство. Реальность такова: 
пчелы без нас прожить смогут, а мы 
без них – нет.

Председатель президиума Нацио
нальной академии наук Владимир 
Гусаков уверен, что во многом из-за 
недостаточного внимания к пчеловод-
ству появляются проблемы в сельском 
хозяйстве:

– Если бы аграрии активнее занима-
лись пчеловодством, было бы очень 
хорошо. Во-первых, мед – натуральный 
и качественный продукт. Это и пища, 
и лекарство. Во-вторых, само разведе-
ние пчел благотворно влияет на само-
чувствие людей. Но самое главное – 
сфера крайне важна для эффективной 
работы АПК.

Около 80 сельскохозяйственных 
культур нуждаются в опылении. Взять 
хотя бы тот же рапс, который в этом 
году в Беларуси дал рекордный уро-
жай – свыше миллиона тонн масло-
семян. Немногие задумываются, что 
без крылатых тружениц ничего бы не 
вышло.

Не обойдутся без опыления 
и плодовые сады, количе-
ство которых в послед-
ние годы стремительно 
растет. Буквально на 
днях Правительство 
приняло решение 
о перераспределении 
бюджетного финан-
сирования в пользу 
расширения сельско-
хозяйственных площа-
дей. Средства переда-
ли Минсельхозпроду для 
посадки в самое ближай-
шее время плодовых культур 
и ухода за ними. Но кто опылять наши 
яблочки и груши будет? Каждый «не-
оприходованный» цветок – снижение 
урожайности гектара.

И это не говоря о том, что нектар 
нужно собирать с диких деревьев, цве-
тов и ягод. Например, никак не обой-
тись без пчел черничным полянам. 
А черника в Беларуси, на секундочку, – 
экспортная культура.

ДЕМОГРАФИЯ НА ПАСЕКЕ
За последние 30 лет число пчело-

семей в стране значительно умень-
шилось: если в 1991-м их было боль-
ше 600 тысяч, то сейчас только около 
220. По экспертным оценкам, для того 
чтобы чувствовать себя максимально 
уверенно в полях и садах, нам необхо-
димо около 1,6 миллиона пчелосемей. 
Как будем увеличивать полосатое на-
селение?

В прошлом году на базе НАН Бела-
руси создали кластер по пчеловодству, 
который должен систематизировать 
и объединить усилия в отрасли. Пока 
значительная часть пчелосемей сосре-
доточена в частном секторе. Однако 

есть пасеки на сельхозпредприятиях, 
крестьянско-фермерских хозяйства 
и лесхозах. И каждый до недавнего 
времени работал с пчелами как умел. 
А надо бы – по науке.

За полтора года работы кластера на 
базе зональных институтов НАН на-
чали создавать особые пасеки. Для че-
го? Например, в Витебске хотят выве-
сти пчел, которые будут максимально 
адаптированы к условиям северного 
региона. А в центре научного пчело-

водства в Минском районе наладили 
уникальное для Беларуси производ-
ство по переработке воска и изготовле-
нию вощины. Благодаря этому проекту 
удается и пчеловодам помогать, и с 

контрафактом вощины бороться.
Недавно в Самохваловичах 
прошел 1-й Международ-

ный форум по пчеловод-
ству, организованный 
Национальной акаде-
мией наук по предло-
жению клуба пчело-
водов «Белорусские 
пчелы». Обсуждали 
все  – от вопросов 

реализации меда на 
внутреннем рынке до 

того, как бороться с рас-
пространением американ-

ского гнильца в ульях.

ДИКИЙ – В ПУЩЕ
Этим летом Национальный парк «Бе-

ловежская пуща» вместе с Институтом 
генетики и цитологии и Научно-прак-
тическим центром НАН Беларуси по 
биоресурсам подписали соглашение о 
сотрудничестве с Межрегиональным 
центром по защите и продвижению 
продукции пчеловодства Башкорто-
стана «Алтын Солок».

Белорусы и башкиры будут зани-
маться сохранением и разведением 
популяции диких пчел среднерусской 

породы. Окрас у них темнее, 
а характер злее. Зато мед по-
трясающе вкусный!

– Возможно, проект по-
зволит воссоздать много-
вековую традицию борт-
ничества в Беловежской 
пуще и получать высо-
коценный продукт,  – 
 считают в научном отделе 
нацпарка.

Этот способ получения меда с помо-
щью бортей, закрепленных на дере-
вьях, в наши дни практически забыт. 
Однако благодаря высокому приро-
доохранному статусу в Беловежской 
пуще его попытаются возродить. Ведь 
большое количество огромных дупли-
стых деревьев естественным образом 
способствовало сохранению диких 
пчел в их исконных местах обитания.

Интерес не только научный, но 
и практический – без человека пле-
менные пчелы не могут прожить и го-
да. А дикие не только самостоятельнее 
и шустрее, но и гораздо устойчивее 
к неблагоприятным факторам внеш-
ней среды.

Тем более что в последние годы бе-
лорусские генетики совершили насто-
ящий прорыв в изучении полесской 
популяции среднерусских пчел (они 
же восточноевропейские). Оказалось, 
что темных аборигенов на территории 
страны не так уж и мало, как предпо-
лагали раньше. 

Например, в Национальном парке 
«Припятский» бортничеством зани-
мается Сергей Герман. Полесских 
пчел он не приручил, это невозмож-
но, но он с ними подружился. Имен-
но поэтому крылатые уже около 20 
лет обес печивают его семью медом с 
неповторимым вкусом. Оказывается, 
пчела собирает пыльцу только с опре-
деленных растений, а гибриды (те, что 
живут на обычных пасеках) – со всех 
подряд.

 ■ Девятиклассник Ки-
рилл Альховик создал 
улей-трансформер, ко-
торый по конструкции 
напоминает многоэтаж-
ный дом.

Инновационной разра
боткой юный изобретатель 
занимался вместе с отцом 

и учителем химии и биоло
гии Светланой Зайцевой.

Улей причудливой формы 
по достоинству оценили на 
республиканском конкур
се «Квітней, мой лес!», где 
школьник занял первое ме
сто. Но главное – в много
этажке понравилось пче
лам.

– Называем ульи рогаты
ми. Почему? Каждый эле
мент крепится друг к другу 
с помощью выступов, на
поминающих рога. За счет 
этого обеспечивается проч
ность и устойчивость кон
струкции, – раскрыл секрет 
необычной архитектуры Ки
рилл. 

При этом в таких ульях 
пчелы начинают давать 
втрое больше меда, чем 
в  обычных. По наблюде
ниям школьника, за один 
откат продуктивность по
вышается на семь – десять 
 килограммов. Неудивитель
но, что разработкой юно
ши уже  заинтересовались 
в лесхозах страны.

ДИКИЕ ПЧЕЛЫ, СЛАДКИЙ МЕД

КСТАТИ
По подпрограмме 

«Развитие племенного 
дела в животноводстве» 

Госпрограммы «Аграрный 
бизнес на 2021–2025 годы» 
хозяйствам каждый год из 
республиканского бюджета 

выделяют средства на со-
держание племенных 

пчелосемей.

НЕБОСКРЕБ ДЛЯ ЖУЖЖАЩИХ ИННОВАЦИИ

БЕ
ЛТ

А

Мед в сотах, с прополисом или пыльцой –  
нужно попробовать все.

Вся продукция в Беларуси проходит строгий 
контроль качества. Никакой химии и добавок! 

 ■ Настоящее чудо – пасеки в По-
лесском радиационно-экологи-
ческом заповеднике.

Пчеловодству в этих местах прида
ют особое значение, и не зря. Благо
даря грамотной организации работы 
сотрудникам удается получать норма
тивно чистый мед. В 2022 году здесь 
выкатали более пяти тонн ценного 
продукта, который раскупили за счи
таные месяцы.

В чем секрет? Научные исследова
ния доказали, что мед не накапливает 
радиацию: в полученном на территории 
с повышенным радиационным фоном 
продукте содержится не больше сотни 
беккерелей на килограмм при допусти
мой норме 3,6 тысячи. Пчелы перераба
тывают собранный нектар с помощью 
специальных ферментов, которые ней
трализуют вредные вещества.

Несколько лет назад работу по ре
абилитации пострадавших от аварии 
на ЧАЭС земель лично оценил за-
меститель председателя Комис-
сии Парламентского Собрания по 
природным ресурсам, экологии и 
охране окружающей среды Нико-
лай Валуев:

– У вас проблемы решаются в ком
плексе. Я понимаю, что это недеше
вое удовольствие – вводить в оборот 
обратно эти земли.

В качестве сладкого сувенира гость 
из Москвы увез из заповедника не
сколько бочонков отборного припят
ского меда.

СОЮЗНАЯ 
ИНИЦИАТИВА

ПОКУПАТЕЛИ 
СЛЕТАЛИСЬ СЛОВНО  
ПЧЕЛЫ НА ЦВЕТОК
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– Я россиянин. 
Когда работал в Бе-
ларуси, женился на 
белоруске. Решили 
расстаться. Как это сделать? 
И признают ли в России раз-
вод в белорусском ЗАГСе?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Согласно ст. 35-1 Кодекса 
о браке и семье Республики 
Беларусь, расторжение бра-
ка в ЗАГСе производится по 
взаимному согласию супругов, 

не имеющих общих несовер-
шеннолетних детей и спора об 
имуществе. Срок для примире-
ния не дают. Однако сразу вас 
не разведут. Это возможно не 
раньше чем через месяц и не 
позже чем через два месяца 
со дня подачи совместного за-
явления.

Документы на развод пода-
ются в ЗАГС по месту житель-
ства или пребывания супругов 
(или одного из них). Если один 
из супругов не может явить-
ся, должно быть представлено 
надлежащим образом заверен-
ное заявление от имени отсут-
ствующего супруга о растор-
жении брака в его отсутствие. 

Размер госпошлины – четыре 
базовые величины, это 148 бе-
лорусских рублей.

Для того чтобы одному су-
пругу изменить фамилию на 
ту, которая была до свадьбы, 
необходимо указать это в за-
явлении. Брак считается рас-
торгнутым после внесения 
соответствующей отметки 
в паспорт.

Если же есть дети и идет 
дележ имущества, придет-
ся обращаться в суд. Иск 
о растор жении брака подает-
ся в белорусский суд по месту 
нахождения ответчика, то есть 
второго супруга. Госпошлина – 
четыре базовые величины при 

обращении впервые, восемь – 
если повторный или последу-
ющий брак.

Суд предоставит срок для 
примирения три месяца. Потом 
может дать еще. Если супруги 
не помирились, брак растор-
гается.

Развод, оформленный в 
Беларуси, будет легален в 
России. Согласно ст. 160 Се-
мейного кодекса России, рас-
торжение брака между гражда-
нами России и иностранными 
гражданами, совершенное за 
пределами России с соблюде-
нием законодательства соот-
ветствующего иностранного 
государства о  компетенции 

органов, принимавших реше-
ние о расторжении брака, и 
подлежащем применению при 
расторжении брака законода-
тельстве, признается действи-
тельным в России.

! Следует иметь в виду, что 
развестись не получится 

во время беременности же-
ны, а также пока ребенку не 
исполнится три года – без ее 
письменного согласия.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ 72-летний Михаил Ма-
каров ловко скрутил гра-
бителя, вырвавшего теле-
фон у ребенка.

Все-таки наши пенсио-
неры сделаны из какого-то 
особого теста. Могут с легко-
стью, как, например, Миха-
ил Макаров из подмосков-
ного Щелково, остановить 
грабителя. Супер дедушка 
во дворе копался в моторе 
своей старенькой «Оки», 
когда услышал истошный 
крик ребенка. Поднял голо-
ву и увидел, как преступник 
вырвал у идущего из школы 
мальчишки телефон и бе-
жит в его сторону.

Но не тут-то было: боевой 
пенсионер стал стеной на 
его пути. Как он мог про-
пустить негодяя – ведь у 
дедушки четверо своих 
внуков! Михаил Викторо-
вич не растерялся и ловкой 
подсечкой, которой позави-
дует любой каратист, сва-
лил мерзавца вдвое младше 
него. Герой в хорошей для 
своего возраста форме: бе-
гает каждый день.

– Я же не буду «здрась-
те» и «пожалуйста, что 
вы хотели?» и прочее. Я 
просто среагировал как 
бывший охранник,  – 
объяснил он свой 
поступок. Дедуля 
вернул парниш-
ке телефон. 
Н е з а д а ч л и -
вым грабите-
лем оказался 
3 5 - л е т н и й 
местный жи-
тель Павел 
Потапов. Его 
уже не раз 
привлекали к 
уголовной от-
ветственности. 
Вот и тут позарился 
на чужой телефон.

Председатель Пар-
ламентского Собра-

ния Вячеслав Володин по-
ручил взять под контроль 
ситуацию:

– Каждый понимает, как 
важно, чтобы человек, 
увидев попавшего в беду 
ребенка, не прошел мимо, 
оказал помощь. Михаил 
Викторович – пример для 
всех нас. Его поступок за-
служивает уважения. Что 
касается преступника, он 
должен понести наказание.

Заседание Госдумы нача-
лось с чествования народ-
ного героя. Вячеслав Воло-
дин предложил депутатам 
поаплодировать Михаилу 
Макарову. 

Кстати, супердедушке те-
перь, похоже, не придется 
больше ремонтировать ста-
рый автомобиль: местные 
власти вручили ему сер-
тификат на новую отече-
ственную машину. А пред-
ставители подмосковной 
полиции – еще и телевизор. 
Герой, впрочем, человек 
скромный. Свалившейся на 
него славы немного стесня-

ется и не считает 
свой поступок 
чем-то осо-
бенным:

– Это норма 
для мужика, – 
признался он.

t.me/truebulgakov

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Центробанк России продолжает бороть-
ся с инфляцией.

Цены неумолимо растут, ЦБ вынужден отби-
ваться – так можно описать сейчас ситуацию на 
финансовом фронте. К 23 октября она, по данным 
Минэкономразвития, уже достигла 6,59 процента 
в годовом выражении. Это при прогнозе Банка 
России, что цены за год станут выше макси-
мум на шесть-семь процентов. И если ситуацию  
с рублем удалось стабилизировать не только 
монетарными, но и административными мерами, 
в частности указом Президента об обязательной 
продаже валютной выручки экспортерами, то 
инфляция продолжает брать новые вершины.  
И по оценкам экспертов, по итогам года составит 
7,5 процента.

Поэтому на очередном заседании совета ди-
ректоров ЦБ резко повысил ключевую ставку 
сразу на два процента – с 13 до 15. А всего с 
июля она уже меняется в четвертый раз, скак-
нув с 7,5 процента. Регулятор надеется, что 
ситуация на рынке стабилизируется и хотя бы 
в следующем году рост цен упадет до 4–4,5 
процента.

На чем основана эта уверенность? Просто 
такие жесткие меры ведут, с одной стороны, к 
удорожанию кредитов, а с другой – и к увели-

чению ставок по вкладам. А значит, по мнению 
Центробанка, люди будут больше копить и мень-
ше тратить. И тогда рост цен прекратится. Но у 
этой медали есть и обратная сторона – высокие 
ставки по кредитам ограничивают возможно-
сти бизнеса для развития. Его темпы падают, 
экономика проседает, уменьшаются налоговые 
отчисления в бюджет, а дефицит, наоборот, 
растет. А значит, государство будет вынужде-
но резать расходы, в том числе и на социалку.

Первый зампред ВТБ Дмитрий Пьянов перед 
началом заседания заявил, что оно станет для 
Центробанка, как битва при Ватерлоо. Будем 
надеяться, что на месте проигравшего в том 
сражении французского императора Наполеона 
окажется все же инфляция.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Школьники снова отпра-
вятся в путешествие на «По-
езде Памяти».

В следующем году очередь 
Беларуси принимать Форум 
регионов Беларуси и России. 
Подготовка к нему уже вов-
сю идет. На встрече предсе-
дателя Совета Республики  
Натальи Кочановой с Гос-
секретарем Союзного госу-
дарства Дмитрием Мезен-
цевым речь шла о повестке.  
XI Форум регионов пройдет 
в Витебской области: меро-
приятия состоятся не только  
в областном центре, но и в род-
ном для Натальи Кочановой 
Полоцке.

Как глава Совета Республи-
ки Наталья Ивановна вместе с 
Валентиной Матвиенко еще и 
опекает акцию «Поезд Памяти». 
Он в следующем году отправит-
ся по местам боевой славы уже 
в третий раз.

– В проекте бюджета на 2024 
год подтверждено финансиро-
вание проекта. Значение этой 
акции растет с учетом того, 
что в следующем году моло-
дые граждане стран СНГ также 
по участвуют вместе с юными 
белорусами и россиянами в ре-

ализации этого проекта, – за-
явил Дмитрий Мезенцев.

Он также рассказал, что Со-
вет Министров Союзного го-
сударства утвердил проект 
декрета о стратегии научно-тех-
нологического развития Союз-
ного государства до 2035 года.

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ РЕЙС ФОРУМ РЕГИОНОВ
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СТАВКА СДЕЛАНА ФИНАНСЫ

Супердеду из Щелково 
больше не придется 
ремонтировать старое авто. 
Ему подарили новую машину.

Остановить рост цен –  
непростая задача.

ПЕНСИОНЕР – 
МУЖЕСТВА ПРИМЕР

БЕ
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А

Акция пройдет 
в третий раз.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Молодежь предлагает 
 инновационные, прорыв-
ные и  антисанкционные 
проекты.

ОСОБАЯ 
ЭРГОНОМИКА
По традиции осенью та-

лантливые разработчики 
собираются в Минске, 
чтобы сразиться в 
бизнес-бою.

Форум вузов 
инженерно-тех-
нологического 
профиля Союз-
ного государ-
ства объединил 
таланты. В  то-
пе суперидей 
два направле-
ния: энергетика 
и строительство.

Несколько дней 
ребята нон-стоп 
проводили конфе-
ренции, семинары 
и  питчинги, где 

представляли инновацион-
ные бизнес-проекты.

Иван Антонов вместе 
с Александром Виха-
ревым покорили жю-
ри проектом «BLATTA. 
Технологичная такти-

ческая спец одежда 
для строительных 
 бригад».

Ре бята из 
Ижевского го-
сударственного 

технического 
университета 
имени Калаш-
никова рас-

сказали о  чу-
до-костюме:

– У него осо-
бая эргономика, 
используем ум-

ные ткани, датчики 
предельно допусти-
мых концентраций 
паров вредных ве-
ществ в воздухе.
Спецкостюм защи-

щает тело от перепада 
температур, действия 
агрессивных веществ, 
пыли, влаги, ультра-
фиолета. Работа в  та-

ком «наряде» точно бу-
дет спориться. Спецприз 

победителям – белорусский 
ноутбук Horizont  – вручил 
ректор БНТУ Сергей Хари-
тончик.

БЕЛАРУСИ 
ТРЕБУЮТСЯ 
ЯДЕРЩИКИ
– Стратегическая линия 

в Союзном государстве – это 
обеспечение равных прав 
граждан. И вопросы образо-
вания – не исключение. У нас 
есть замечательные вузы, 
укрепляющие наши позиции 
в промышленности, техноло-
гическом суверенитете, – рас-
сказал Борис Грызлов, посол 
России в Беларуси.

По словам посла, в топе 
у  белорусских абитуриен-
тов – Санкт-Петербургский 
политехнический уни-
верситет. За новыми зна-
ниями охотно приезжа-
ют в Институт точной 

механики и оптики, Санкт-
Петербургский электротех-
нический университет. Но 
есть и «белые пятна». Фи-
лиалов российских вузов  
в Беларуси должно быть 
больше.

– В Узбекистане 13 филиа-
лов, в Казахстане – восемь, 
в Армении – шесть, а в Бе-
ларуси только два. Думаю, в 
Союзном государстве нужно 

исправить этот недочет. В ре-
спублике создали атомную 
отрасль. Сейчас подписыва-
ют акт о введении уже второ-
го энергоблока БелАЭС. Есть 
Московский инженерно-фи-
зический институт, который 
готовит специалистов-ядер-
щиков. Туда должны посту-
пать абитуриенты, чтобы эта 
отрасль была именно бело-
русской.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь  
Союзного государства:

– Говорим о сотрудничестве вузов, 
чтобы качество подготовки инженер-
ных кадров соответствовало требо-
ваниям времени. Помним решение 
президентов наших стран, которые 
утвердили 28 союзных программ. Од-
на из ключевых – создание единой 
промышленной политики и ее реали-

зация. Это невозможно сделать без 
тысяч молодых граждан с качествен-
ным современным образованием. Так-
же важно ориентироваться на задачи 
по импортозамещению и обеспечению 
технологической независимости, ко-
торые ставят Александр Лукашенко 
и Владимир Путин.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим КУБАРСКИЙ/Пресс-служба БНТУ
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КОСТЮМ ПО «БЛАТТУ»

НА ФОРУМ ВЫДЕЛИЛИ 
2,2 МИЛЛИОНА 

РОССИЙСКИХ РУБЛЕЙ

УЧАСТВУЮТ ОКОЛО 
40 УНИВЕРСИТЕТОВ

ПРИЕХАЛИ 
БОЛЬШЕ 200 ЧЕЛОВЕК

БЕРЕГИТЕ ДРУЗЕЙ
Валентина  
КОЗЛОВИЧ

 ■ С патриотической 
акции в Брестской 
крепости стартовала 
олимпиада Союзного 
государства.

С 29 октября по 3 но-
ября в Бресте проходил 
заключительный этап 
олимпиады школьников 
Союзного государства 
«Россия и Беларусь: 
историческая и духовная 
общность». В состяза-
ниях по русскому языку 
и литературе участвуют 
29 команд: 174 школьни-
ка десятых – одиннадца-
тых классов из Беларуси 
и России.

Знакомство с Бре-
стом у победителей от-
борочных этапов из 20 
регионов России и семи 
областей Беларуси на-

чалось с посещения ме-
мориального комплекса 
«Брестская крепость-ге-
рой», где прошла граж-
данско-патриотическая 
акция «Мы верны па-
мяти героев». Делега-
ции возложили цветы и 
венки к Вечному огню и 
почтили память павших 
минутой молчания. За-
тем – экскурсия.

Руководитель пред-
ставительства Посто-
янного Комитета Со-
юзного государства 
в  Минске Марианна 
Щеткина  рассказала, 
что основные цели олим-
пиады – укрепление дру-
жеских связей:

– Это развитие со-
трудничества между 
учреждениями Белару-
си и  России, повыше-
ние интереса молодежи 
к историческому и лите-
ратурному наследию на-

ших стран, культурным 
традициям двух братских 
народов, самореализа-
ция учащихся, развитие 
их творческих способ-
ностей.

Отборочный тур олим-
пиады проводили в пер-
вые осенние месяцы. 
Участникам предлагали 

порассуждать о стихо-
творении Расула Гамза-
това «Берегите друзей».

– Мы уже сдружи-
лись,  –   говорят  Ана-
стасия Фролова, Ири-
на Елисеенко, Наталья 
Маслюкова – старше-
классницы из школ Мо-
гилевской области. Впе-
чатлениями о Бресте 
девушки делятся с удо-
вольствием: – Краси-
вый! Солнечный! Теплый!

Валерий Кочергин, 
Ульяна Шуба, Ирина 
Грунина из Московской 
области тоже под впе-
чатлением от осеннего 
города и Брестской кре-
пости. Здесь по-особому 
чувствуешь ценность 
мира.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Штраф за наруше-
ние ПДД в соседней 
стране доставят на дом.

Совет Федерации одо-
брил соглашение с соседя-
ми о взаимном признании 
автоштрафов.

Документ между МВД 
России и Беларуси подпи-
сали в сентябре 2022 года. 
Но одно дело соглашение, 
а другое – механизм при-
менения санкций за нару-
шение Правил дорожного 
движения. ПДД в наших 
странах похожи, а санкции 
отличаются.

Первой разобралась с 
юридическими и органи-
зационными нюансами 
Беларусь. Александр  
Лукашенко поставил ви-
зу под ратификацией в 
марте.

После того как его под-
пишет Владимир Путин, 
взаимный уговор вступит 
в силу.

Зачем оно нужно? Де-
ло в том, что, несмотря на 
межведомственные дого-
воренности, отсутствовал 
единый механизм приме-

нения наказаний. Было не 
всегда понятно, как, напри-
мер, в России применять 
санкции к водителю, кото-
рый приехал из Беларуси – 
другой страны. Или еще 
серьезнее. Если в Бела-
руси автомобилист попал 
под лишение водительско-
го удостоверения, приехав 
в Россию, он писал заявле-
ние об утере прав и вос-
станавливал корочки без 
всяких последствий.

Теперь же все стало по-
нятно. Вот как это будет 
работать. Допустим, води-
тель из Беларуси нарушит 
ПДД в России. Сотрудники 
ГИБДД дадут ему два ме-
сяца на выплату штрафа. 
После этого срока доку-
менты направят в Минск. 
Там белорусские коллеги, 
используя законные меха-
низмы своей страны, взы-
щут с нарушителя все что 
положено. Точно так же 
будет работать эта схема, 
если россиянин нарушит 
правила в Беларуси.

Карать будут по законам 
территории, где соверше-
но правонарушение.

Штрафы начислят в ва-
люте страны нахождения.

ОТ НАКАЗАНИЯ НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

ВСТРЕЧНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Организаторы олимпиады – Посто-
янный Комитет Союзного государ-
ства, Министерство образования Бе-
ларуси и Министерство просвещения 
России. Олимпиада проходит с 2004 
года и направлена на укрепление 
дружеских связей между молодежью 
Беларуси и России.

Заключительный этап – попере-
менно в белорусских и российских 
городах. Он включает в себя сочи-

нение по литературе, работу по рус-
скому языку и литературе, а также 
конкурсы выразительного чтения и 
риторического мастерства. Победи-
тели получат специальные дипло-
мы и памятные призы. Абсолютного 
победителя наградят дипломом и 
специальным призом Постоянного 
Комитета.

ИМЕЙ В ВИДУ
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ОБРАЗОВАНИЕ

На стройке в таком костюме  
не страшны ни холод, ни жара.

С собой команда победителей увезла спецприз – ноутбук.  
Ждем новых идей!

Красные гвоздики – в память о павших защитниках  
крепости.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Как троих мальчишек от-
правили на перевоспитание 
в... цирк.

«КАЛИНКА»  
С МЕДВЕДЕМ
– Спиной к манежу не са-

димся! – наставляют меня. – 
Плохая примета. «Циркачи» 
говорить нельзя. Только  – 
«артисты цирка».

Съемки комедийного сери-
ала «Сальто-Мортале» про-
ходят в Большом московском 
цирке на проспекте Вернад-
ского. Им руководят братья 
Запашные. Гендиректор – Эд-
гард, худрук – Аскольд.

Прохожу мимо двух акро-
батов и вижу табличку перед 
дверями-воротами в огром-
ный павильон: «Осторожно, 
хищники!». Доносится запах, 
как в зоопарке. Иду мимо 
тумб, на которые прыгают 
тигры, и выхожу к манежу. 
На нем пляшут под «Калинку-
малинку» клоун и… медведь! 
Неужели настоящего так вы-
дрессировали?! Но замечаю 
человеческие руки. Через 
десять минут из шкуры по-
могают вылезти кудрявому 
пареньку.

Илье Сигалову семнадцать. 
Он учится на химика, но кино 
увлечен с малых лет. Здесь 
играет маменькиного сын-
ка Валика. У мальчика кра-
дут кошелек, он не может 
заплатить за беляш на рын-
ке – за кражу его отправляют 
на исправительные работы 
в цирк. Там отучат быть не-
женкой. Вместе с Валиком 
на манеже еще двое мальчи-
шек. Тимофею (Егор Киря-
чок) предстоит избавиться 
от детдомовских замашек,  
а Севе (Иван Злобин) – во-
лочиться за юбками.

Мальчишки ищут сбежав-
шего слона, становятся ми-
шенью метательницы но-
жей и жертвой фокусника, 
летают под куполом, убега-

ют от разъяренных тигра и 
медведя. Присматривают за 
ними директор (Николай До-
брынин), завхоз – бывший 
моряк (Виталий Хаев), дрес-
сировщик-мачо (Владимир 
Стержаков), иллюзионист-
мажор (Сергей Чирков) и 
другие цирковые люди.

ОБЕЗЬЯНЫ 
ПОНИМАЮТ  
ПО-ИТАЛЬЯНСКИ
Актеры подсказывали, что, 

например, к лошадям нель-
зя подходить сзади. Лягнут. 
К медведю лучше вообще не 
приближаться. В итоге Илья 
Сигалов подружился с мака-
кой Читой.

– За пятнадцать минут до 
знакомства с обезьянкой рас-
сказали, как с ней работать. 
Макаки часто проявляют 
агрессию. В этом случае нуж-
но просто отвернуться, и все 
будет хорошо.

А Нике Вигель, которая 
играет танцовщицу кордеба-
лета в цирке, было не по себе 
рядом с тиграми:

– Даже когда они в клетке. 
В одной сцене забирали мясо 
у тигрицы. Она переживала. 
Суетилась, охотилась на нас 
и прыгала на клетку. Надо 
играть, что вроде не страш-
но, а сердце дрожит.

Съемки уже прошли в Са-
маре. И в Москве продлятся 
еще месяц.

Помимо русских дрессиров-
щиков, есть еще итальянский 
и французский укротители 
зверей. Причем уроженец 
страны спагетти приехал со 
своими животными, кото-
рые понимают только по-
итальянски.

Манеж – тот же, что на шоу 
«КороЛЕВство», которое идет 
с начала года. Сцена обошлась 
в 200 миллионов российских 
рублей. Под ней  – 50 тонн 
воды, больше 200 регули-
руемых фонтанов, главный  
из которых добивает до ку-
пола.

НЕ СТОЙТЕ 
СЛИШКОМ БЛИЗКО

 ■ Обязанности именитые дрессировщи-
ки разделили поровну.

Он был художественным руководителем не 
только самого цирка, но и «рулил» на съемках 
сериала.

– Не обидно от того, что Эдгард будто бы 
на первом плане, а вы – на втором?

– У нас смежные профессии. Я – художе-
ственный руководитель, а он – директор. Шли 
на эти должности четко, на 50 процентов рас-
пределяя обязанности. И чаще ему приходится 
подчиняться мне. Когда брат выходит на манеж, 
слушает, что я ему скажу. Но это абсолютно 
не умаляет ни чьих достоинств.

– Как делите хищников?
– По индивидуальным предпочтениям. Ти-

гры больше с Эдгардом, а львы – со мной. По 
психотипу и темпераменту. Брат – человек 

взрывной, а львы – стадные животные, больше 
тянутся к тем, кто поспокойнее. С ними надо 
много времени проводить. И Эдгард быстро эту 
территорию освободил. Сказал: «Ты со льва-
ми, я – с тиграми». Но у нас нет разделения на 
черное и белое. Есть легкие приоритеты, в за-
висимости от того, у кого что лучше получается.

– В сериале занят Артем Бобцов, его легко 
узнать – рост 132 сантиметра.

– Он не был цирковым, попал сюда по кастин-
гу. И нашел здесь дом. Цирк – удивительное ме-
сто, где стирается любое понятие непохожести. 
Артем на протяжении многих лет на ведущих 
ролях. Главное было – адаптироваться к цирку 
как к искусству. И в рамках актерского амплуа 
он начал заниматься клоунадой и участвовать 
в номерах, где это допустимо. Потому что, 
например, у него нет возможности подняться 
в воздух, проскакать на лошади.

 ■ Голодные и не-
счастные – это не 
про зубастых ак-
теров.

Эдгард не только 
предоставил манеж 
для съемок, но и стал 
инициатором проекта и 
сопродюсером.

– Сколько в сериале жи-
вотных?

– Сложно точно сказать. Во-
первых, съемки продолжаются. 
Во-вторых, аппетит растет во 
время еды. Режиссеру остав-
ляем возможность для фанта-
зии. Но животные практически 
в каждой серии. Разнообразие 
большое, начиная от амери-
канских бизонов, заканчивая 
зебрами, страусами, кенгуру, 
слонами, львами, тиграми.

– Съемки для них  – 
стресс…

– Не для наших. Они – опыт-
ные артисты. Наверное, 70–80 
процентов современного рос-
сийского кино за последние 
20 лет сняли с участием наших 
животных. 

– Как удалось вашу идею 
воплотить в жизнь?

– Вел переговоры с преж-
ним генеральным директором 

телеканала СТС Вя-
чеславом Муруго-
вым. Разрабо-
тали несколько 
вариантов сце-
нария. В этом 
году началась 

активная съемка. 
Делаем большой, 

дорогой, сложный 
сериал. Не могу вспом-

нить ни одной телевизионной 
комедии на эту тему. Есть ху-
дожественные фильмы: «По-
лосатый рейс», «Три плюс 
два».

– Цирк – это румяные бе-
лолицые клоуны и мишки на 
велосипедах. В вашем сери-
але они тоже будут?

– Как раз хотим разбить эти 
стереотипы. Хватает зрите-
лей, которые считают цирко-
вое искусство низкопробным. 
Сериал – некое погружение, 
прежде всего за кулисы. Хо-
тим показать хорошие, пра-
вильные отношения, чтобы 
люди перестали думать, что 
животные  – голодные, не-
счастные, а дрессировщики – 
все в зеленке от полученных 
травм. 

– Не боитесь нападок зоо-
защитников?

– Они нормальные люди, 
а вот на зоорадикалов напле-
вать. Это люди, у которых два 
мнения: свое и неправильное. 
Не пытаются разобраться в во-
просе, не транслируют прав-
дивую информацию. Темой 
запрета цирков часто спеку-
лируют. Если говорят про ци-
вилизованные страны, в кото-
рых закрывают шапито, никто 
не уточняет, что это Латвия, 
Эстония и Андорра. Но в  госу-
дарствах, где сильны традиции 
циркового искусства, таких как 
Германия, США, Китай, Англия, 
Испания, Италия, Франция, 
цирки продолжают работать. 
Если и есть ограничения, то 
только по определенным видам 
животных. Немецкий цирк Кро-
не гастролирует по всей Евро-
пе, швейцарский Кни – тоже. 

– В «Сальто-Мортале» 
многие артисты делают 
трюки сами. Сотрудники 
Большого Московского цир-
ка помогали?

– Они делали самые слож-
ные сцены. Например, на про-
шлой неделе снимали кадры, 
где артистов 50–60 одновре-
менно. Было бы неправильно 
находиться в Большом Москов-
ском цирке и не пользоваться 
великолепным человеческим 
потенциалом.
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Эдгард ЗАПАШНЫЙ:

ЖИВОТНЫЕ ЕСТЬ В КАЖДОЙ СЕРИИ
ПОЛОСАТЫМИ

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
НА МАНЕЖЕ БРАТ ПОДЧИНЯЕТСЯ МНЕ

ПРИОТКРЫЛИ ЗАНАВЕС

Кирилл ЗЫКОВ/АГН «Москва»

Хор хищников под 
управлением Аскольда.

Балерина из цирка Кристина (Ника Вигель) (посередине)  
в новом кино перевоспитывает детдомовца Тимофея (Егор 
Кирячок) (слева) и бабника Севу (Иван Злобин) (справа).

С УСАТЫМИ– 
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Сергей КАНАШИЦ

 ■ В белорусском и россий-
ском футболе наметили точ-
ки сближения.

САНКЦИЯМ 
ВОПРЕКИ
Наш спорт продолжает 

оставаться под жесткими 
международными санкция-
ми. Впрочем, в футболе для 
сборной Беларуси, в отличие 
от россиян, форточку остави-
ли чуть приоткрытой. Бело-
русские футболисты хоть и ли-
шились возможности играть 
на домашних аренах и при 
зрительской поддержке, од-
нако их не исключили из евро-
кубковых клубных турниров 
и отборочных соревнований 
чемпионата мира и Европы. 

В последнем матче отбора 
к ЧЕ-2024 команда Белару-
си под управлением испан-
ца Карлоса Алоса, показав 
зрелищный и динамичный 
футбол, едва не победила 
мощную сборную Швейца-
рии, упустив викторию на 
последних добавленных ар-
битром секундах – ничья 3:3. 
В составе белорусов было пя-
теро игроков, выступающих 
за российские клубы: Захар 
Волков из «Химок», Владис-
лав Малькевич из «Урала», Ки-
рилл Печенин из «Оренбурга», 
Егор Карпицкий из «Крыльев 
Советов» и Роман Юзепчук 
из московского «Торпедо». 
Кроме того, контракт с мо-
сковским «Динамо» имеет на 
руках один из самых перспек-
тивных молодых голкиперов 
Европы Андрей Кудравец, но 
нынешний сезон он доигры-
вает в составе борисовского 
БАТЭ.

ЗАМАНЧИВАЯ 
ПЕРСПЕКТИВА?
Тема сотрудничества и бо-

лее тесного, нежели раньше, 
контакта российского и бе-
лорусского футбола в послед-
нее время звучит все чаще и 
конкретнее. На состоявшем-
ся недавно в Перми форуме 
«Россия – спортивная держа-
ва» министр спорта России 
Олег Матыцин и вовсе пред-
ложил белорусским клубам 
стать участниками российской 
премьер-лиги, вызвав в среде 
болельщиков и в прессе обе-
их стран бурю обсуждений на 
предмет возможности и целе-
сообразности подобного слия-
ния. Перспектива заманчивая, 
и проект, безусловно, интерес-
ный, но осуществление его – 
дело не ближайшего времени. 
Хотя согласитесь, что вывеска 
«Динамо» (Минск) – «Спартак» 
или БАТЭ – «Зенит» могла бы 
привлечь большой интерес. 

Да и расширение футбольной 
географии и для России, и для 
Беларуси сыграло бы только 
в плюс. Главный вопрос, как 
на это посмотрят ФИФА и  
УЕФА? В любом случае пока 
это все из области предполо-
жений. Однако есть и куда бо-
лее конкретные шаги сближе-
ния двух братских футбольных 
хозяйств.

ПОСРАЖАЕМСЯ  
ЗА ЗОЛОТО
Пока же сборная Беларуси 

готовится к заключитель-
ным поединкам отборочного 
турнира чемпионата Евро-
пы-2024 (18 ноября поединок 
с Андоррой, 21-го – с Косово), 
а первенство страны плавно 
выкатилось на финишную 
прямую. Все идет к тому, что 
спустя 19 лет золотые награ-
ды первенства возьмет мин-
ское «Динамо», последний 
раз становившееся лучшей 

командой Беларуси в далеком 
2004 году. Активно помогает 
динамовцам в борьбе за золо-
то и Даниил Зорин, вливший-
ся в коллектив в середине се-
зона. 19-летний воспитанник 
московского «Спартака» (ро-
дился аккурат в год последне-
го динамовского триумфа) 
успел провести за минчан 
шесть игр, в которых забил 
три гола, сделал результатив-
ный пас и стал настоящим 

любимчиком болельщиков. 
Его креативные действия в 
центральной линии и посто-
янная нацеленность на атаку 
привнесли в игру «Динамо» 
неповторимые спартаков-
ские нотки, недостающую 
остроту и яркость, еще боль-
ше упрочив фаворитский ста-
тус коллектива. А вот БАТЭ,  
увы, терпит бедствие. В не-
давнем прошлом гегемон бе-
лорусского чемпионата, за-
всегдатай групповой стадии 
Лиги чемпионов, где обыгры-
вал «Баварию» и на равных 
сражался с «Реалом», имея 
в целом довольно неплохой 
состав исполнителей, вдруг 
превратился в серую мышь и 
рискует закончить турнир на 
самом низком для себя месте 
в турнирной таблице. Впро-
чем, это не отменяет всег-
дашних максималистских 
настроений БАТЭ, можно не 
сомневаться, что клуб и даль-
ше будет стремиться в любых 
соревнованиях только к по-
бедам. В том числе и в рос-
сийской премьер-лиге, если 
дело все же дойдет до участия 
в ней белорусских команд.

ЭТОТ МЯЧ НА ДВОИХ

Николай АНДРИАНОВ

 ■ Сергея Бубку объявили в Киеве 
врагом народа.

В Украине, захлебнувшейся от русо-
фобии, идет настоящая охота на ведьм. 
Любого человека, замеченного в сим-
патиях или связях с Россией, объявляют 
врагом нации. Хорошо хоть на кострах 
еще не сжигают.

МОСЬКА ЛАЕТ  
НА СЛОНА
Под удар попал даже Сергей Буб-

ка. Великий рекордсмен в  прыжках  
с шестом, который еще совсем недавно 
считался гордостью нации, спортивной 
иконой, теперь подвергается жесткой 
обструкции. Больше других из атлетов 
Украины против него кликушествует 
Ярослава Магучих.

– Бубка больше не нравится мне как 
человек. И вообще, для нас, украин-
ских спортсменов, он больше не су-
ществует.

Кто такая эта Магучих? Та самая 
девушка, прыгунья в высоту, которая 
на Олимпиаде в Токио в 2021 году, 
совсем недавно, выиграла бронзу. Зо-
лото взяла Мария Ласицкене. Сразу 
после церемонии награждения Ласиц-

кене с Магучих обнялись и сфотогра-
фировались вместе, как это принято  
у нормальных спортсменов. После чего 
в Украине поднялся страшный кипеж.  
В соцсетях творился ад – болельщики 
проклинали спортсменку, обзывая по-
следними словами. Сразу после воз-
вращения из Токио ее вызвали на се-
рьезный разговор сначала в минспорта,  
а затем в СБУ. Перевоспиталась де-
вушка. И сейчас ведет себя, как пер-
сонаж из крыловской басни: Моська 
лает на слона.

А член комиссии спортсменов на-
ционального олимпийского комитета 
Украины Владислав Гераскевич по-
требовал вывести Бубку из НОК, лишить 
его звания Героя Украины и всех других 
государственных наград.

СОСЕД ЯНУКОВИЧА
Что же стало поводом для атаки? Ведь 

он неоднократно выступал с призывами 
не допускать российских и белорусских 
спортсменов к международным сорев-
нованиям из-за СВО. И не далее как  
в августе этого года поддержал реше-
ние совета Международной федерации 
легкой атлетики про длить бан для пред-
ставителей России и Беларуси. Более 
того, уроженец Луганска, позже, еще 
в  советское время, переехавший в До-

нецк, он теперь клянется, что не был в 
ДНР с 2014 года:

– Не посещал родных и не смог быть 
на похоронах мамы.

Но даже это не спасает. Ведь в До-
нецке остался его родной брат Василий, 
искренний сторонник ДНР, а для ради-
калов это уже пятно. Бубке припомнили, 

что он состоял в «Партии регионов», 
когда президентом был Виктор Януко-
вич, и даже когда-то жил с ним в Донец-
ке в одном доме. Мол, Бубка является 
соучредителем компании «Монблан», 
юридический адрес которой находит-
ся в Донецке. А также входит в число 
соучредителей еще двух российских 
предприятий, а кроме того, имеет ИНН 
и СНИЛС, оформленные в Крыму.

ПЛЯСКИ НА КОСТЯХ
Бубка оправдывается, что не имеет 

к этому бизнесу отношения, и обещает 
доказать это в суде. Но его уже никто 
не слушает. Хорошо, что он живет не 
в Киеве, а в Монте-Карло. Оголтелые 
радикалы открыто угрожают ему рас-
правой.

– Вышел из дома, а ему вдруг кирпич 
упал бы на голову, – пишут они в сетях.

Эти отморозки способны на все. По-
этому в Киеве он вряд ли появится. На 
фоне тотальных неудач на фронте там 
готовы сорвать злость на ком угодно. 
Даже на том, кого еще вчера считали 
гордостью нации. А сегодня беспощад-
но свергли с пьедестала. И с удоволь-
ствием сплясали бы на его костях. Что 
совершенно в духе киевского режима. 
Сколько людей, не угодивших «жовто-
блакитным» нацистам, уже были убиты 
или просто сгинули бесследно. Повто-
рить их судьбу Бубке, само собой, не 
хочется.
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ПРЫЖОК В НИКУДА МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ

Звездное прошлое не спасает 
от кошмарного настоящего.

Активно помогает динамовцам  
в борьбе за золото Даниил Зорин.

Как заявил глава судейского комитета Рос-
сийского футбольного союза Павел Каманцев, 
в самое ближайшее время в РПЛ появятся 
арбитры из Беларуси. В первую очередь, ко-
нечно, в России были бы рады видеть бри-
гаду во главе с одним из сильнейших рефе-
ри мира Алексеем Кульбаковым. В качестве 
лайнсменов с ним работают Олег Маслянко 
и Дмитрий Жук. Это очень опытные профес-
сионалы, проведшие не один поединок на 
самом высоком уровне. Но есть в Беларуси 
и другие высококлассные судьи. В нынеш-
нем году, например, работал в еврокубках 
Дмитрий Дмитриев, ассистентами которого 
были Денис Емельянчиков и Антон Палянов, 
высокую репутацию имеют Амин Кургхели и 

Виктор Шимусик. Все они входят в элитную 
и вторую группу судейского комитета УЕФА. 
Соглашение двух сторон будет подразумевать 
также обучение белорусских судей в России 
на базе современного VAR-центра. Напомним, 
что VAR – это система видеопомощи судьям 
(Video Assistant Referee), которая широко ис-
пользуется во всех топовых чемпионатах и 
на всех серьезных турнирах. В белорусском 
чемпионате подобной системы пока нет – это 
удовольствие довольно дорогое, однако новый 
глава АБФФ Николай Шерстнев не так давно 
высказался о перспективах внедрения VAR 
на футбольных полях Беларуси. Так что и в 
вопросе судейства плотное сотрудничество 
может иметь обоюдную пользу.

А СУДЬИ – ВОТ ГОРИЗОНТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

06.20 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

06.25 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

06.50 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

06.55 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.20 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

07.25 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.50 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «КИНДЕРВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (6+)

09.45 «Веселые охотники – Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

09.50 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.10 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
10.50 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
11.10 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
11.20 «Кукушка и скворец». 

Мультфильм (6+)
11.30 «Чудо-мельница».  

Мультфильм (0+)
11.50 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
12.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+)
18.15, 04.30 «Пофестивалим» (12+)
18.45 «КРОМОВЪ» (16+)
21.00 «МЕНЯЛЫ» (12+)
22.45 «ГРАЧ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.20, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
12.55 «ПРИВЕТ, ДУРАЛЕИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15 «ГРАЧ» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
00.10 «Наши» (12+)
01.00 «ГРАЧ» (16+)
02.45 «Год в истории 1926  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.50, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 03.10 «Горячая  
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.10 «Наши» (12+)
08.25, 12.25, 21.25 «Факты  

на стол» (16+)
09.10 «Наши» (12+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.10 «Наши» (12+)
13.00 «ТЭЛИ И ТОЛИ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«День Победы» (12+)
16.15, 01.00 «ГРАЧ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.10 «Наши» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1962  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.40 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КОСТЮМ АРЛЕКИНО» (12+)
14.45 «Год в истории 1964  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минск  

и Витебская область  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Восточная» (12+)

16.15, 01.00 «ГРАЧ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖЧИНА В МОЕЙ  

ГОЛОВЕ» (12+)
02.45 «Год в истории 1964  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ  

ГОЛОВЕ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Среда» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.30 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск – Москва» (12+)
22.22 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1969  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

09.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Карта Родины. Минск и 
Витебская область  
(с субтитрами)» (12+)

10.45 «Пофестивалим» (12+)
11.15 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.55 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ  

ГОЛОВЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Аура  

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить. Сила любви 
Рамона вдохновляет женщин на 
поступки, которые казались им 
невозможными...

23.25 «ГРАЧ» (16+)
03.15 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «НОВОГОДНЕЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЕ В ИЮЛЕ» (12+)
09.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Пофестивалим» (12+)
11.15 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
12.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.55 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.50 «Наши люди.  

Виктория Алешко» (12+)
17.55 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+). 
Послевоенный Рим. Давно не 
работающий Антонио вне себя от 
радости – он наконец-то находит 
работу. Но в первый же трудовой 
день у него украли велосипед,  
без которого невозможно 
работать! Вместе с маленьким 
сыном Бруно он пытается найти 
в огромном городе украденный 
велосипед, от которого зависит 
жизнь его семьи...

22.45 «ГРАЧ» (16+)
00.40 «ЖУКОВ» (16+)
02.40 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
04.20 «Наши люди.  

Виктория Алешко» (12+)
05.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)

10 ноября 11 ноября 12 ноября

6 ноября 7 ноября 8 ноября 9 ноября

С 10 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16:15

«ЖУКОВ»
Имя Георгия Жукова еще при жизни об-

росло слухами и легендами. После войны 
он обрел огромную популярность в армии. 
Именно это и послужило причиной пресле-
дования маршала Сталиным. Он был от-
правлен командовать Одесским военным 
округом, затем Уральским. После смерти 
Сталина вернулся в Москву...

8 НОЯБРЯ В 22:22

«ЗАВИСТЬ БОГОВ»
Восьмидесятые. Телевизионный редактор 

Соня и переводчик из Франции Андрэ встре-
тились в Москве и полюбили друг друга.  
У Сони есть сын-подросток и муж, успеш-
ный писатель. У Андрэ тоже есть семья  
в Париже. Несколько дней своей жизни они 
были абсолютно счастливы, однако боги не 
остались равнодушными...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ К 24-й годовщине соз-
дания Союзного госу-
дарства в Минске прой-
дет концерт лауреатов 
XVII  Международного 
конкурса им. П. И. Чай-
ковского.

Он состоится 8 декабря. На 
сцене Большого театра Бела-
руси выступит молодая бело-
русская певица Альбина Тон-
ких (сопрано), которая заняла 
на конкурсе 3-е место. Также в 
Минск приедет лауреат III пре-
мии Лев Журавский (кларнет), 
лауреат III премии Илья Папоян 
(фортепиано), лауреат II пре-
мии Анна Комарова (флей-
та), лауреат II премии Равиль 
Ислямов (скрипка) и другие. 
Зрители услышат выступление 
симфонического оркестра.

В качестве специального 
гостя в этот вечер пригла-
шен народный артист России 
Сергей Ролдугин – известный 
виолончелист, обладатель 
множества почетных наград, 
дирижер, художественный 
руководитель созданного 
по его инициативе Санкт-
Петербургского дома музы-
ки, профессор. В апреле этого 
года он уже выступал в Боль-
шом театре – его виртуозную 
игру можно было услышать 
на концерте ко Дню единения 
народов Беларуси и России.

Как рассказали в пресс-
службе театра, престижный 
конкурс им. П.  И.  Чайков-
ского является крупнейшим 
событием в мире классиче-
ской музыки и проходит раз 
в четыре года. Первый со-
стоялся в 1958 году по двум 
специальностям – «фортепи-
ано» и «скрипка». В 1962-м 
к ним была добавлена спе-
циальность «виолончель». 
Категория «сольное пение» 
появилась на третьем кон-
курсе – в 1966-м. В 2011 го-
ду конкурс впервые прошел 
в двух городах – Москве и 
Санкт-Петербурге. Также на 
XIV конкурсе была впервые 
проведена онлайн-трансля-
ция прослушиваний. В 2015 
году юбилейный, XV конкурс 
был приурочен к 175-летию со 
дня рождения Петра Чайков-
ского. В 2019 году у конкур-
са появилось еще две специ-
альности – «медные духовые 
инструменты» и «деревянные 
духовые инструменты». Ле-
том этого года он прошел в 
Санкт-Петербурге.

ДО ВСТРЕЧИ  
В БОЛЬШОМ ТЕАТРЕ
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4. НАЙТИ КОЛБАСЫ 
ПОД ПОТОЛКОМ

Настоящие белорусские 
«прысмакi» нужно искать не в сто-
личных ресторанах, а в деревен-
ской глуши. Вне всяких сомнений, 

самая вкусная точка на карте 
Беларуси – агрогородок Мо-
толь и окрестности. Кулинар-

ные традиции это-
го края начались 
лет сто назад, 
когда местный 
житель Степан 
Минюк стал пер-

вым делать «ковбаски» 
на продажу, которые су-

шили высоко под потолком. Се-
годня тут работает целых три 

колбасных цеха, хлебопекарня, 
коптильня рыбы и другие пищевые 

производства. Мало того что снаб-
жают всю Брестскую область, так 
даже в Москву экспорт наладили. 
Но, естественно, самый большой 
выбор вкуснятины – на здешних 
прилавках.

Раз в два года устраивают зна-
менитый гастрофест «Мотальскія 
прысмакі». Ценители деликатесов 
съезжаются, чтобы определить, 
какой сорт колбасы жирнее, соч-
нее и  ароматнее. Гости гуляют 
три дня напролет и домой уво-
зят целые чемоданы колбас, по-
лендвицы и бекона. «Один раз  
попробуешь, потом всю жизнь 
их вкус и аромат будут по ночам 
сниться», – говорят о своих про-
дуктах жители Мотоля. Но, хитрые, 
дедовских секретов вкуса никому 
не раскрывают.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Верный способ избавиться от осенней хандры – 
отправиться за город. Национальная кухня, теплая 
печка, развлечения на любой вкус – вас удивят 
комфортом и высокими стандартами сервиса.

1. ПОГУЛЯТЬ НА «ВЯЧОРКАХ»
Наступления холодов в сельской местно-

сти всегда ждут с особым трепетом: наконец все тру-
довые заботы позади и можно как следует отдох нуть. 
Осенне-зимний период – пора шумных вечеринок с 
песнями и танцами под гармошку. На таких меропри-
ятиях нет зрителей – все участники.

Местные охотно учат гостей плясать «Лявоніху» 
и карапет, посвящают в тайны лирических песен на 
родном языке. Например, во время Филипповского 
поста можно попасть на «вячоркі». А ближе к Рожде-
ству в агроусадьбах на севере страны устраивают так 
называемую женитьбу Терешки. Кто такой и откуда 
взялся? Никто уже и не вспомнит. Зато фраза «А не 
женить ли нам Терешку?» давно служит условным 
сигналом для начала старинной забавы. Танцуя под 
разливы деревенского оркестра, парни и девушки 
знакомятся и женятся на один вечер. Нередко «нена-
стоящие» пары после продолжают знакомство и бра-
чуются всерьез.

5. ОТОСПАТЬСЯ 
НА ТРАВАХ

Отдых в агроусадьбе – это не 
только про живописные виды 
за окошком, но и про удиви-
тельный комфорт. Интернета 
и телевизора тут нет. Зато вну-
треннее убранство деревянных 
домов – сказка наяву: выши-
тые занавески, глиняная посуда 
и дубовая мебель.

Особое удовольствие – в хо-
лодный вечер согреться у пе-
чи, пройтись босыми ногами 
по домотканым коврикам и 
укрыться лоскутным одеялом 
ручной работы. Нередко хозя-
ева усадеб набивают матрасы 
экоматериалом, например ду-
шистыми травами. Сон как у 
младенца обеспечен.

2. ПОБОДАТЬСЯ  
С РОГАТЫМИ

Прогулки на лошадях, игры с ручными 
кроликами и фотосессии с козочками – по-
сле таких развлечений и в зоопарк идти 
не захочется. Несомненный плюс отдыха 
в агроусадьбе – возможность пообщаться 
с животными. Причем предлагают ведь не 
только понаблюдать со стороны, но и по-
ухаживать за ними, изучить, как растить ту 
или иную породу. Для детей из городских 
джунглей лучшего времяпрепровождения 
и придумать нельзя.

На белорусских фермах разводят не 
только привычных коров, овец и кур. Есть 
экзотичные павлины и страусы, можно 
погладить лам или верблюдов. Особый 
восторг неизменно вызывают вьетнамские 
свиньи самых разных оттенков и разме-
ров. «Хрю!» – гордо заявляют они и не-
сутся навстречу туристам.

3. ПОБЫВАТЬ  
В ЛЕСНОМ СПА

Русская банька на дровах с видом 
на осенние пейзажи – и такое мо-
гут устроить. Не стоит недо-
оценивать традиционные спа-
процедуры, которые уходят 
корнями в глубокую древ-
ность. Горячий пар с аро-
матами лесных трав – то, 
что доктор прописал 
для укрепления имму-
нитета перед сезоном 
простуд.

Впрочем, в аг-
роусадьбах дав-
но предлагают 
и массаж, и джа-
кузи на открытом 
воздухе. Модные 
тренды и нашей де-
ревне не чужды.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОВЕСТИ 
ВЫХОДНЫЕ В АГРОУСАДЬБЕ

БЕЛТА

Угощают не только 
драниками,  

но и экзотическими 
блюдами из улиток.

Одно из любимых 
занятий отдыхающих –  
погладить и покормить  
коз, пони, овечек, 
кроликов.

Банька укрепляет иммунитет. 
В межсезонье — то, что доктор  
прописал.
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